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Пришли на счёт
Минюст намерен получить доступ к банковской тайне

Наталья Башлыкова

М инюст рассчитывает получить доступ 
к операциям и банковским счетам 

юрлиц и граждан. Как выяснили «Извес-
тия», ведомство подготовило проект по-
правок в ст. 26 ФЗ «О банках и банковской 
деятельности», которые подразумевают 
его включение в перечень лиц, имеющих 
право на получение от кредитных орга-
низаций сведений, являющихся банков-
ской тайной. Как объяснили «Известиям» 
в министерстве, это нужно для того, чтобы 
вести более тщательный контроль за дея-
тельностью НКО. Инициативу поддержи-
вают в профильном комитете Госдумы, где 
считают, что законопроект повысит про-
зрачность финансирования таких органи-
заций и поможет исключить «отмывочные» 
схемы. Эксперты и представители неко-
торых фракций, напротив, полагают, что 
расширение круга лиц, имеющих доступ 
к банковской тайне, повысит риск утечек.

�� БОЛЬШЕ ПРОЗРАЧНОСТИ

По информации «Известий», Минюст 
разработал законопроект «О внесении 
изменений в ст. 26 ФЗ «О банках и банков-
ской деятельности». Этим документом 
предполагается включить министерство 
в перечень организаций, имеющих пра-
во на получение сведений, являющих-
ся банковской тайной. Эту информацию 
подтвердили в самом ведомстве.

— Проект федерального закона разра-
ботан в целях совершенствования осу-
ществляемого Минюстом России фе-
дерального государственного надзора 
за деятельностью НКО. Реализация по-
ложений, предусмотренных законопро-
ектом, не повлечёт негативных социаль-
но-экономических, финансовых и иных 
последствий для некоммерческих ор-
ганизаций, осуществляющих деятель-
ность в соответствии с действующим 
законодательством, — пояснили в пресс-
службе министерства, не став уточнять, 
о каких именно организаци-
ях идёт речь.

С новым расходом
Траты на технику и анализы резко возросли

Евгения Перцева,  
Екатерина Ясакова,  
Наталья Ильина

В о время новогодних каникул рос-
сияне больше всего увеличили 

свои траты на электронику и меди-
цинские услуги (в основном на тести-
рование на COVID-19). По сравнению 
с прошлым годом продажи в денеж-
ном выражении выросли на 27 и 22% 
соответственно. Об этом свидетель-
ствует информация оператора фи-
скальных данных «Платформа ОФД», 
с которой ознакомились «Известия». 
В меньшей степени, но всё же увели-
чились расходы на продукты (на 3%) 
и одежду (4%). Новогодние праздни-
ки — традиционно высокий сезон для 
продавцов техники, а расходы на про-
довольствие возросли вместе с цена-
ми, поясняют эксперты.

Оператор фискальных данных 
«Платформа ОФД» проанализиро-
вал траты россиян с 1 по 10 января 
и сравнил их с аналогичным пери-
одом 2020 года. Компания обраба-
тывала 44 млн чеков в сутки с 1 млн 
онлайн-касс в стране.

В выходные люди проявили инте-
рес к покупкам электроники, а также 
медицинским услугам. В первой кате-
гории товаров объём продаж в денеж-
ном выражении вырос на 27%, хотя ко-
личество покупок стало больше лишь 
на 2%. Средний чек подскочил на 51%, 
до 8,6 тыс. рублей. 

На здоровье стали тратить на 22% 
больше, чем годом ранее, количество 
приобретений выросло на 10%. При 
этом средний чек увеличился на 11%, 
до 3 тыс. рублей. В МКБ и Газпром-

банке подтвердили «Известиям», что 
россияне резко повысили свои траты 
(безналичные платежи) на медицин-
ские услуги. В других банках из топ-
5 оперативно не ответили на запрос.

Стал больше и объём продаж в про-
дуктовых супермаркетах — на 3%, 
хотя количество покупок снизилось 
на 13%. Средняя сумма приобретения 
выросла на 29%, до 945 рублей. Реа-
лизация одежды и обуви в денежном 
выражении увеличилась на 4%, но ко-
личество покупок сократилось на 9%. 
Средний чек вырос на 8% — 
почти до 4 тыс. рублей.

На краю бюджета
Для покрытия трасс связью не нашлось госсредств

Анна Устинова 

Д ля покрытия связью автомобиль-
ных дорог федерального значения 

не нашлось госфинансирования. Мин-
цифры предложило секвестировать 
бюджет, запланированный на эти цели 
в ближайшие три года, — 18,4 млрд руб-
лей. Это следует из проекта постанов-
ления правительства России, с которым 
ознакомились «Известия». Операторы 
говорят, что готовы тратить на эти цели 
собственные средства и помощь госу-
дарства не получали и ранее. А экспер-
ты отмечают важность покрытия свя-
зью трасс в регионах с экстремальными 
климатическими условиями — там, где 

наиболее критично время реагиро-
вания экстренных служб при авариях 
и происшествиях.

�� СВЯЗАННЫЕ ОДНИМ 
СЕКВЕСТРОМ

Госсубсидии на работы, связанные 
с обеспечением сотовой связью ав-
томобильных дорог федерального 
значения (она нужна в том числе для 
обеспечения возможности вызова 
экстренных служб), будут упраздне-
ны. Об этом говорится в проекте по-
становления правительства России, 
с которым ознакомились 
«Известия».

Ковидный билет
Зачем в мире создают сертификаты о вакцинации

Мария Васильева

В ближайшей перспективе у ЕС нет пла-
нов изменить политику выдачи виз 

и сделать вакцинацию от COVID-19 обя-
зательным условием для их получе-
ния. Об этом «Известиям» заявили 
в Еврокомиссии, опровергнув возмож-
ную связь сертификатов о вакцинации 
с новыми правилами въезда в страны 
объединения. Как рассказали в ЕК, ис-
пользование иммунных паспортов тре-
бует разработки новых правовых рамок, 
а запретить туристам без прививок по-
сещать другую страну пока незаконно. 
Зачем всё-таки нужны сертификаты 
и какие мифы существуют вокруг этой 
темы — разбирались «Известия».

�� ЛАКМУСОВАЯ БУМАЖКА

Почти во всех регионах мира уже 
стартовала вакцинация, а некото-
рые власти тем временем задумались 
о создании так называемых иммун-
ных паспортов. Границы большин-
ства стран по-прежнему закрыты, 
и многие надеются, что именно при-
вивки позволят вернуть людям путе-
шествия. Пока единственным спосо-
бом контроля за распространением 
вируса туристами остаётся тестиро-
вание на COVID, но и он далеко не иде-
ален. Уже сотни путешественников 
пережили отпуск на карантине в оте-
ле, а кого-то развернули прямо в аэро-
порту. По идее предъявление сертифи-

ката на пограничном контроле могло 
бы разрешить эту проблему, но и тут 
не всё однозначно.

В Израиле власти обещают пода-
рить гражданам свободу с помощью 
«зелёных паспортов» уже совсем ско-
ро  — 17  января. Минздрав страны 
объявил, что обладатели заветной 
бумажки, то есть прошедшие вакци-
нацию от COVID-19 или переболевшие 
им, смогут получить доступ «к массо-
вым собраниям и культурным местам». 
Предоставившие отрицательный тест 
смогут получить временный «зелёный 
паспорт». Однако в ведомстве подчер-
кнули, что ограничения на собрания 
сохранятся в соответствии с эпидеми-
ологической ситуацией. Что касается 
вопроса о путешествиях, представи-
тель МИДа страны Илан Флусс отме-
тил, что пока лишь идёт диалог с дру-
гими странами, в том числе с ЕС.

На уровне Евросоюза впервые от-
крыто о сертификатах о вакцинации 
заявили в конце 2020 года. 10 декабря 
спикер главы Евросовета Баренд Лейтс 
опубликовал в своём Twitter документ 
по итогам саммита. Седьмое положе-
ние гласило лишь о том, что страны со-
шлись в «необходимости разработать 
единый сертификат о вак-
цинации от коронавируса».
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« РЕАЛИЗАЦИЯ  
В РЕСТОРАНАХ  
В ДЕНЕЖНОМ 

ВЫРАЖЕНИИ СОКРАТИЛАСЬ 
НА 31%, А КОЛИЧЕСТВО ПО-
КУПОК — НА 33%. ЛЮДИ ПЕ-
РЕРАСПРЕДЕЛИЛИ СВОИ 
РАСХОДЫ В СТОРОНУ «ПО-
ЛЕЗНЫХ» ПРИОБРЕТЕНИЙ
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Новый ввод
Эксперты назвали тренды мировой политики в 2021 году

Уважительная динамика
Ситуация с коронавирусом стабилизировалась в 61 регионе, но расслабляться рано

Новости  

Давить на газ

Александр Фролов

Заместитель генерального директора 
Института национальной энергетики

В прошедшем 2020 году украинская га-
зотранспортная система (ГТС) уста-

новила исторический антирекорд тран-
зита российского газа — 55,8 млрд куб. м. 
Этот показатель оказался ниже гаран-
тированного уровня прокачки в 65 млрд 
куб. м. В этом году «Газпром» обязан на-
править через Украину всего 40 млрд куб. 
м. Но в реальности транзит 2021-го может 
превысить прошлогодний показатель.

С 2020 года за транзит российского 
газа со стороны Киева отвечает ком-
пания «Оператор ГТС Украины» (ОГ-
ТСУ). По действующему контракту 
в 2020 году «Газпром» обязался про-
качать через территорию Украины 
65 млрд куб. м газа (по 178 млн куб. м 
в сутки). Притом в контракт, чтобы из-
бежать двойного трактования отдель-
ных его положений, внесён принцип 
«качай или плати». Сами по себе кон-
трактные обязательства были крайне 
невелики, но реальный объём прокач-
ки, по данным ОГТСУ, оказался ещё 
ниже — 55,8 млрд куб. м.

Это абсолютный антирекорд за всё 
время существования газотранспорт-
ной системы независимой Украины. 
Предыдущие минимумы приходи-
лись на 2014-й (62,2 млрд куб. м) и 2015-
й (67,1 млрд куб. м), когда на фоне кри-
зиса спрос на природный газ в Европе 
падал на 9%.

К счастью украинской стороны, 
принцип «качай или плати» защитил 
её финансовые интересы, поэтому 
объём платежей от снижения тран-
зита не пострадал. «Газпром» по кон-
тракту обязан вносить ежемесячную 
предоплату за транзит. Разумеется, 
никто не мог предугадать, как будет 
развиваться ситуация на европей-
ском газовом рынке в 2020 году. Цены 
на сжиженный природный газ (СПГ) 
падали до бросовых значений, поэто-
му в первом полугодии заметно про-
сели трубопроводные поставки.

Примерно 40% цены газпромов-
ского газа формируется за счёт не-
фтяной привязки, то есть он обходил-
ся покупателям существенно дороже 
спотовых показателей. Поэтому до-
ходило до абсурдных ситуаций: не-
которым странам было выгодно ку-
пить сверхдешёвый СПГ и при этом 
снизить закупки в России, заплатив 
«Газпрому» штраф по «бери или пла-
ти».

Нельзя сказать, что поставщи-
ки сжиженного природного газа 
были рады этой ситуации. Вероятно, 
кого-то это удивит, но они тоже хо-
тят зарабатывать деньги, что невоз-
можно делать, когда рыночные ко-
тировки падают до $40–60 за 1 тыс. 
куб. м. Поэтому не стоит удивлять-
ся, что в 2020 году часть перспектив-
ных проектов была заморожена, а за-
метное количество действующих 
заводов остановилось для внепла-
новых ремонтов. Где-то необходи-
мость ремонта вызвана объективны-
ми причинами (например, пожаром), 
а где-то оказалось выгоднее времен-
но прекратить производство под бла-
говидным предлогом.

Во второй половине 2020 года си-
туация резко изменилась: цены 
принялись стремительно расти, 
а покупатели вновь обратились к тру-
бопроводному газу. Весь четвёртый 
квартал «Газпром» осуществлял по-
ставки в сверхплановом режиме. 
За счёт этого компании удалось вый-
ти на вполне приличные показатели 

2016 года по экспортным поставкам. 
Стоит, правда, напомнить о новом 
направлении — в Китай. В 2020 году 
по «Силе Сибири» было доставлено 
4,1 млрд куб. м. В 2021 году поставки 
на этом направлении могут достичь 
10 млрд куб. м.

В декабре объём прокачки че-
рез Украину составил 183 млн куб. м 
в сутки. С одной стороны, это отрад-
но. С другой — «Газпрому» пришлось 
заплатить ОГТСУ по повышенному 
тарифу (для сверхплановых поста-
вок действует повышающий коэф-
фициент от 1,1 до 1,4 в зависимости 
от периода бронирования мощно-
стей). Очевидно, что на украинском 
направлении «Газпром» понёс допол-
нительные потери.

С 2021 года российская сторо-
на обязана прокачать через Украину 
лишь 40 млрд куб. м газа (110 млн куб. 
м в сутки). В начале января «Газпром», 
по данным ОГТСУ, снизил загрузку 
украинского коридора до 130 млн куб. 
м в сутки. Это меньше средних пока-
зателей 2020 года, но больше предус-
мотренного контрактом гарантиро-
ванного объёма. Значит, за транзит 
«Газпрому» придётся заплатить до-
роже. При этом спрос на газ в Европе 
растёт. С ним растут и цены. По всей 

видимости, если не произойдёт ни-
чего экстраординарного, то потреб-
ление голубого топлива в Евросою-
зе в 2021 году будет заметно выше, чем 
в 2020-м.

Суммарная мощность обходных 
газопроводов, которые сейчас есть 
у «Газпрома», — порядка 135 млрд куб. 
м. Даже если компания в 2021 году 
полностью заполнит обходные га-
зопроводы (учитывая ряд техниче-
ских моментов, это нереально), со-
гласно динамике европейского рынка, 
ей придётся прокачать через укра-
инский коридор не меньше 50 млрд 
куб. м газа. Скорее всего, этот показа-
тель может превысить 60 млрд куб. м. 
То есть примерно треть прокачивае-
мого через Украину газа будет опла-
чиваться по повышенному тарифу. 
Ситуацию скрашивает тот факт, что 
базовый тариф фиксирован на весь 
период действия контракта. В абсо-
лютных величинах объём переплаты 
составит до $7 на 1 тыс. куб. м на всей 
протяжённости украинской ГТС. При 
нынешнем уровне цен на газ в Европе 
это величина незначительная.

Перчинки происходящему добав-
ляет вторая крупная авария на укра-
инской «трубе» за последние полгода. 
На этот раз взорвался участок тран-
зитного газопровода. К счастью, объ-
ёмы прокачки через местную ГТС 
крайне невелики. А СССР оставил 
Украине в наследство достаточное ко-
личество газопроводов, чтобы в те-
кущей ситуации поставки в Евро-
пу не пострадали. Тем не менее даже 
у больших оптимистов теперь возни-
кают сомнения в технической способ-
ности Киева обеспечить необходимые 
объёмы транзита.

Всё это тонко намекает на необхо-
димость скорейшего ввода в эксплуа-
тацию «Северного потока-2». Но сроки 
остаются неопределёнными. А ведь 
даже одна нитка была бы очень кста-
ти в начале текущего года. Учитывая 
скорость достройки магистрали, ввод 
в эксплуатацию может произойти 
к середине 2021 года.

МНЕНИЕ  

« ПЕРЧИНКИ ДО-
БАВЛЯЕТ ВТО-
РАЯ КРУПНАЯ 

АВАРИЯ НА УКРАИН-
СКОЙ «ТРУБЕ» ЗА ПОСЛЕД-
НИЕ ПОЛГОДА. НА ЭТОТ 
РАЗ ВЗОРВАЛСЯ УЧАСТОК 
ТРАНЗИТНОГО ГАЗОПРО-
ВОДА. К СЧАСТЬЮ, ОБЪ-
ЁМЫ ПРОКАЧКИ ЧЕРЕЗ 
МЕСТНУЮ ГТС НЕВЕЛИКИ

Школа и будущее

В правительстве решается вопрос о доплатах за классное руководство не толь-
ко в российских школах, но и в техникумах. Об этом глава Минпросвещения 

Сергей Кравцов проинформировал Владимира Путина, который обратил внима-
ние на жалобы от жителей страны. Однако во время прошедшей в Кремле встре-
чи обсуждались и другие важные вопросы, в том числе применение дистанцион-
ного формата обучения в российских школах.

  Министр пояснил, что дополнительные суммы выплачиваются учителям 
средних общеобразовательных учреждений. При этом с 1 сентября адресные 
доплаты получают 810 тыс. классных руководителей. Он также напомнил, что 
в прошлом году были приняты поправки в закон «Об образовании» об усиле-
нии воспитательной работы в школах. С этого года в десяти регионах вводится 
ставка советника директора по воспитательной работе с доплатой 15 тыс. руб-
лей, уточнил Сергей Кравцов.

  Тем не менее существуют и техникумы, где также занимаются воспитатель-
ной работой. Вопрос с доплатой их работникам сейчас решается в кабмине, 
сказал министр. «Надеюсь, что в этом году определённые шаги в этом направ-
лении сделаем, потому что у нас в прошлом году принята стратегия развития 
среднего профессионального образования, мы синхронизируем программы 
подготовки в колледжах, а в колледжи после 9-го класса идут 60% выпускни-
ков», — отметил руководитель ведомства.

  Российские власти по-прежнему исходят из того, что переход на домаш-
нее обучение в прошлом году стал вынужденной мерой. По мнению Сергея 
Кравцова, дистанционный способ получения знаний никогда не заменит тра-
диционный. Он напомнил, что 1 сентября школы вернулись к привычному 
обучению и сейчас дистанционный формат вводят лишь точечно в случае не-
обходимости.

  Тем не менее в России уже создана цифровая образовательная среда, ко-
торая отвечает на вызовы сегодняшнего дня и усиливает классическое обра-
зование. Она включает систему видео-конференц-связи, позволяющую от-
казаться от зарубежных аналогов, а также отечественную социальную сеть 
для общения учеников, родителей и учителей, пояснил министр. Весь контент 
в цифровой образовательной среде проверен и соответствует федеральным 
государственным стандартам, добавил он.

  Собеседники обсудили и задачи на будущее. Владимир Путин, в частно-
сти, напомнил, что в 2021 году планируется полностью закончить оборудова-
ние всех школьных учреждений страны скоростным интернетом. Кроме того, 
в ближайшие годы власти намерены продолжать строительство образова-
тельных организаций. По словам Сергея Кравцова, в этом году должно быть 
возведено ещё 767 детских садов. С 2021 года также начнётся четырёхлетний 
проект по строительству 1910 школ на 1,2 млн новых мест, подытожил министр.

  12 января Владимир Путин поздравил работников и ветеранов органов Про-
куратуры РФ с профессиональным праздником. По мнению президента, се-
годня прокуратура как единая, централизованная система играет важней-
шую роль в обеспечении прав и свобод граждан, в надзоре за своевременным 
и точным исполнением положений Конституции и законов страны. При этом 
за 2020 год прокурорами было выявлено свыше 3,5 млн нарушений федераль-
ного закона, резюмировал он.

Любовь Лежнева

В ближайшие месяцы власти продол-
жат принимать послабления для 

бизнеса, однако полная отмена огра-
ничительных мер в связи с коронавиру-
сом может произойти лишь во второй 
половине года, заявили «Известиям» 
в Госдуме. На заседании совета кабми-
на по COVID-19 глава Роспотребнадзо-
ра Анна Попова сообщила о нормали-
зации эпидемиологической ситуации 
в стране: в 61 регионе динамика рас-
пространения стабилизируется, а в 22 — 
снижается. По данным Минздрава, нет 
проблем и с коечным фондом — сейчас 
в больницах свободно более 20% мест 
для ковидных пациентов.

�� ПОКА СТАГНАЦИЯ

С начала 2021 года прирост числа па-
циентов с коронавирусом медленно, 
но верно снижается — с 27 до 22,9 тыс. 
человек в сутки. Однако положитель-
ная динамика может оказаться под 
угрозой, ведь 10 января в России об-
наружили новый штамм у граждан-
ки, вернувшейся из Великобритании. 
Эксперты считают, что эта разновид-
ность инфекции распространяется 
быстрее, но имеет такую же степень 
опасности для организма, что и при-
вычный COVID.

В течение прошлого года отече-
ственная система здравоохранения 
с трудом справлялась с коронавиру-
сом. СМИ периодически обращали 
внимание на нехватку мест в больни-
цах, несмотря на строительство новых 
многофункциональных центров и пе-
репрофилирование обычных медуч-
реждений. Так, в декабре в 17 субъек-
тах оставалось около 5% свободных 
коек для заразившихся COVID. Одна-
ко сейчас поводов для паники нет, уве-
ряют в Минздраве.

— На сегодняшний день у нас на го-
спитальном этапе 23% коек свободны. 
В целом 215 тыс. пациентов получа-
ют стационарную помощь, на амбу-
латорном лечении находятся порядка 
870 тыс. Терапия проводится. За по-
следнюю неделю число наблюдаемых 
пациентов в целом снизилось на 9,3% 
по сравнению с прошлой неделей, 
и ситуация эта обнадёживающая, — 
отметил министр здравоохранения 
Михаил Мурашко на заседании коор-
динационного совета правительства 
по COVID-19.

Нормализацию ситуации в стране 
подтвердила и руководитель Роспо-
требнадзора Анна Попова. Однако всё 
ещё остаются регионы, где число ин-
фицированных растёт.

— В целом по интенсивности эпид-
процесса, по нашей оценке, 22 субъек-
та находятся в стадии снижения, 61 — 
в стадии стабилизации и два субъекта 
с малой численностью населения от-
мечаются как субъекты, в которых 
продолжается рост, — сказала глава 
федеральной службы, не уточнив, где 
именно наблюдается отрицательная 
динамика.

Ситуация с заболеваемостью в ре-
гионах, по её словам, значительно 
различается: от 2 до 50 на 100 тыс. на-
селения в сутки. На данный момент 
под наблюдением находятся более 
900 тыс. человек, которые общались 
с заболевшими (примерно три кон-
такта на одного пациента). Однако 
за период новогодних праздников 
при круглосуточной работе лабора-

торий прошло более 3 млн тестиро-
ваний, что позволило объективно 
оценить ситуацию, считают в Роспо-
требнадзоре.

Однако, по мнению премьера Миха-
ила Мишустина, расслабляться рано. 
Сейчас люди возвращаются с новогод-
них каникул, а в аэропортах и на вок-
залах наблюдался большой пассажи-
ропоток.

— Многие встречались с друзьями, 
родственниками и не всегда соблю-
дали меры предосторожности. Нуж-
но внимательно следить за развити-
ем событий и в случае необходимости 
оперативно принимать меры. Это ка-
сается резерва коечного фонда, пре-
паратов для лечения людей — всё это 

Екатерина Постникова 

В 2021 году Россию может ожидать 
новый «всплеск информационной 

войны и политических провокаций». 
Об этом говорится в докладе Лабора-
тории анализа международных про-
цессов МГИМО (есть в распоряжении 
«Известий»). Эксперты проанализиро-
вали, как пандемия COVID-19 сказа-
лась на международных отношениях, 
и спрогнозировали, каким образом в те-
чение следующих 12 месяцев будут дей-
ствовать ключевые мировые игроки.

В докладе «Международные угро-
зы-2021. Геополитика после пандемии» 
аналитики сконцентрировались на не-
скольких государствах и сферах миро-
вого управления. Отдельного анали-
за удостоились США, Германия, Китай 
и Турция. Главы о геополитическом 
курсе РФ там нет, но российская тема-
тика присутствует в каждом разделе.

— Весь прогноз построен вокруг Рос-
сии, поскольку она одна из немногих 
стран в мире, судьба которой во мно-
гом зависит от международного окру-
жения — в силу большой протяжённо-
сти её границ, масштаба территорий, 

внутренней хрупкости, дисбалансов 
и большого числа соседей, — сказал 
«Известиям» руководитель проекта, 
глава Института международных ис-
следований МГИМО Андрей Сушенцов. 

�� РАЗВЕЯННЫЕ ИЛЛЮЗИИ

Соединённые Штаты в 2021 году не смо-
гут определиться с долгосрочным по-
литическим курсом и, скорее всего, бу-
дут «буксовать в той колее», в которой 
они сейчас находятся. По оценке экс-
пертов, Вашингтон столкнулся с ситу-
ацией, когда он не может вернуть себе 
статус глобального гегемона и пото-
му пытается списать свои проблемы 
на внешних врагов — Москву и Пекин.

При нынешнем расколе американ-
ского общества победу Джо Байдена 
эксперты называют пирровой: в Белом 
доме он столкнётся не только с эконо-
мическими последствиями COVID-19, 
но и, по оценке половины населения, 
с собственной низкой легитимностью — 
ведь «трампизм» стал новой констан-
той. «Президент может оказаться в по-
ложении статиста в драматической 
борьбе за контроль над будущим Де-

« НА ГОСПИТАЛЬНОМ ЭТАПЕ 23% КОЕК СВОБОДНО. 
215 ТЫС. ПАЦИЕНТОВ ПОЛУЧАЮТ СТАЦИОНАРНУЮ 
ПОМОЩЬ, НА АМБУЛАТОРНОМ ЛЕЧЕНИИ 870 ТЫС. 

ЗА ПОСЛЕДНЮЮ НЕДЕЛЮ ЧИСЛО НАБЛЮДАЕМЫХ ПАЦИЕНТОВ 
СНИЗИЛОСЬ НА 9,3% ПО СРАВНЕНИЮ С ПРОШЛОЙ НЕДЕЛЕЙ
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Новый ввод
Эксперты назвали тренды мировой политики в 2021 году

Ковидный билет
A Подробностей не было, од-

нако новое сообщение 
на сайте Еврокомиссии говорит о том, 
что сертификат о вакцинации «может 
быть полезен в сфере путешествий». 
Некоторые Telegram-каналы восполь-
зовались пикантностью темы и опу-
бликовали слухи, что Брюссель яко-
бы будет выдавать шенгенскую визу 
только привитым одобренными в ЕС 
препаратами. Но, как выяснили «Из-
вестия», у Евросоюза пока нет планов 
менять порядок выдачи виз.

— В странах ЕС действуют времен-
ные ограничения на приём граждан 
из стран вне объединения (за исклю-
чением небольшого количества госу-
дарств), что непосредственно влияет 
на выдачу виз. Но это не зависит от вак-
цинации, в настоящее время для полу-
чения визы в Европу прививка не тре-
буется. Сейчас мы не можем заявить 
о каких-либо предстоящих изменениях 

в этой политике, — рассказал «Извести-
ям» представитель пресс-службы Ев-
рокомиссии (ЕК).

Он также пояснил, что сертифика-
ты о вакцинации могут быть полезны 
для туристов тем, что освободят от не-
обходимости сдавать тесты и соблю-
дать карантин по приезде. Тем не менее 
на вопрос «Известий» о том, будут ли 
данный сертификат выдавать исклю-
чительно тем, кто привился одобрен-
ной в ЕС вакциной, в ЕК не предоставили 
комментарий. Напомним, что президент 
Владимир Путин поручил правитель-
ству проработать до 20 января вопрос 
о выдаче гражданам, привившимся 
от коронавируса, особых сертифика-
тов и их международном признании.

�� НЕ ДО ПУТЕШЕСТВИЙ

Всемирная организация здравоох-
ранения (ВОЗ) ещё осенью 2020 года 

сообщила о том, что в партнёрстве 
с Эстонией занялась разработкой так 
называемой умной жёлтой карты, или 
электронного сертификата о вакцина-
ции. При этом сотрудник ВОЗ по чрез-
вычайным ситуациям в Европе Кэтрин 
Смоллвуд заявила в декабре, что орга-
низация выступает против использо-
вания иммунных паспортов с целью 
возобновления некоторых трансгра-
ничных поездок. Вместо этого она при-
звала страны основывать свои реко-
мендации по поездкам на последних 
данных о ситуации с COVID-19.

— ВОЗ в настоящее время изучает, 
как можно вести общий учёт вакцина-
ции в электронном виде. С этой целью 
мы подписали меморандум о взаимо-
понимании с правительством Эсто-
нии, — заявили «Известиям» в пресс-
службе организации.

При этом представитель ВОЗ пояс-
нил: сертификаты о вакцинации полез-
ны не только для общего исследования 
эффективности вакцин и мониторин-
га охвата, но и во внутренних делах 
конкретных стран. Например, если 
правовая база государства позволя-
ет сделать вакцинацию требованием 
для поступления в школу. Тем не ме-
нее, несмотря на пользу для системы 
здравоохранения, использование сер-
тификатов в законных целях, по сло-
вам представителя ВОЗ, ещё требует 
разработки правовых рамок, которых 
в настоящее время нет.

— В соответствии с Международ-
ными медико-санитарными правила-
ми операторы транспортных средств 
не имеют правового основания запра-
шивать документальное подтвержде-
ние вакцинации в качестве условия 
поездки. Мы также не поддерживаем 
введения такого правила для между-

народных поездок, — подчеркнул пред-
ставитель пресс-службы ВОЗ в беседе 
с «Известиями».

В конце 2020 года об иммунных па-
спортах заговорили и в Великобрита-
нии. Национальная служба здравоох-
ранения (NHS) создала карточки для 
людей, которые привились, с указани-
ем названия препарата, номера партии 
и даты вакцинации. Однако многие 
правозащитники уцепились за ремар-
ку в инструкции NHS о том, что лучше 
сертификат всегда носить в кошельке. 
Некоторые сразу же связали документ 
с тотальной слежкой и кражей персо-
нальных данных. В организации Liberty 
выразили опасения в связи с тем, что 
людей без такой карты могут вовсе от-
ключить от сферы услуг, не пуская в об-
щественные места. Некоторые британ-
ские издания назвали бумажку с датами 
прививки иммунным паспортом, или ID-
картой. Тем не менее, как заявил депу-
тат Джеймс Клеверли, речь идёт лишь 
о «разблокировке» жизни людей и эко-
номики. От формулировки «иммунные 
паспорта» политики отказались.

В Венгрии электронное удостове-
рение о вакцинации можно будет зака-
чать на телефон: приложение будет со-
бирать информацию о последних тестах 
и непосредственно наличии прививки. 
Пока систему тестируют. В Испании 
тоже ввели сертификаты о вакцина-
ции, чтобы следить за распределением 
препарата. А в Дании паспорт вакцина-
ции создают на всякий случай. Согласно 
заявлению минздрава, «ожидается, что 
другие страны всё-таки могут в буду-
щем требовать документ о вакцинации 
при въезде». Тем не менее пока в между-
народном сообществе речи о едином 
документе, который открывает любые 
границы даже в пандемию, пока не идёт.

Уважительная динамика
Ситуация с коронавирусом стабилизировалась в 61 регионе, но расслабляться рано
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Пришли на счёт
A Как рассказали «Известиям» 

в пресс-службе правитель-
ства, ожидается, что документ посту-
пит в кабмин в июне, а в сентябре бу-
дет внесён в Госдуму.

Глава профильного комитета Госду-
мы по развитию гражданского обще-
ства, вопросам общественных и рели-
гиозных организаций Сергей Гаврилов 
полагает, что новые нормы помогут 
Минюсту выполнять возложенный 
на него государством контроль над 
деятельностью НКО.

— Этот законопроект запоздал. Он аб-
солютно логичен с точки зрения полно-
мочий Минюста, которыми он до сих 
пор в полной мере не пользовался. Лич-
но я вижу ряд веских оснований, по ко-
торым мы должны его принять. Пре-
жде всего это выстраивание в России 
полноценного гражданского обще-
ства, которое будет выступать партнё-
ром государства. Для этого мы должны 
понимать, что НКО, которые получают 
субсидии и льготы, действуют в рам-
ках российского законодательства, — 
пояснил парламентарий «Известиям».

По его словам, нужно исключить не-
коммерческие организации, которые 
используются как «отмывочные» для 
вывода денег или незаконно занимают-
ся бизнесом. Как отметил депутат, зако-
нопроект коснётся всех НКО: это и фон-
ды, и землячества, и зачастую даже 
госкорпорации. При этом он уточнил, 
что новые нормы затронут как юриди-
ческих, так и физических лиц.

ФЗ «О банках и банковской деятель-
ности» определяет банковскую тайну 

как тайну об операциях, счетах и вкла-
дах граждан. Помимо кредитных ор-
ганизаций хранить её обязаны Банк 
России, Агентство по страхованию 
вкладов, аудиторские компании, та-
моженные органы, Росфинмониторинг 
и органы валютного контроля, опера-
торы платёжных систем, клиринговые 
центры и другие государственные ор-
ганы. Иными словами, все структуры, 
у которых есть доступ к данным о сче-
тах или финансовых операциях, соглас-
но закону, не имеют права их разгла-
шать и несут за это ответственность.

В законе есть и исключения. В част-
ности, информацию по операциям 
и счетам юрлиц и граждан, ведущих 
предпринимательскую деятельность 
без образования юрлица, могут полу-
чать суды, Счётная палата, налоговые 
органы, ПФР, ФСС, а также правоохра-
нительные органы.

Кроме того, эти данные могут полу-
чить руководители государственных 
органов, если они касаются проверки 
финансовых операций претендентов 
на государственные должности или 
тех, кто их уже занимает.

Также к ним имеет доступ уполномо-
ченный орган, осуществляющий функ-
ции по противодействию легализации 
(отмыванию) доходов, полученных пре-
ступным путём, финансированию терро-
ризма и финансированию распростра-
нения оружия массового уничтожения.

Помимо этого доступ к информации 
по счетам и вкладам граждан в случае 
их смерти получают наследники и но-
тариусы, к данным о счетах исполни-

теля по гособоронзаказу — заказчик, 
а о счетах кандидатов на выборные 
должности — избирательная комиссия.

�� РЕЗОНАНСНАЯ ТЕМА

Во фракциях отнеслись к инициативе 
Минюста по-разному.

— Сначала мы должны увидеть 
сам законопроект. Тема резонанс-
ная и очень чувствительная, поэто-
му мы должны всё внимательно изу-
чить, а потом давать оценки, — заявил 
«Известиям» первый зампред фракции 
«Единой России» Адальби Шхагошев.

Вице-спикер Госдумы от ЛДПР 
Игорь Лебедев считает, что размы-
вать понятие банковской тайны неце-
лесообразно.

— Нет гарантий, что не возникнет зло-
употреблений в ущерб гражданам. Бан-
ковская тайна — это одно из великих до-
стижений человечества с точки зрения 
частной жизни. Если мы начнём разда-
вать к ней право доступа, то никакой 
частной жизни не останется. Если хо-
тите что-то узнать, обращайтесь в суд. 
Поэтому мы вряд ли поддержим данную 
идею Минюста, — пояснил «Известиям» 
либерал-демократ.

Первый зампред фракции «Справед-
ливой России» Михаил Емельянов ви-
дит в законопроекте и плюсы, и минусы.

— Конечно, важно контролировать 
потоки денег, которые идут через НКО, 
особенно в части иностранного финан-
сирования. Поэтому мы должны будем 
услышать дополнительные аргументы 
со стороны Минюста. С другой сторо-

ны, всё-таки министерство не имеет 
отношения к правоохранительным ор-
ганам, которые сегодня обладают этим 
доступом. Минюст всегда может обра-
титься в прокуратуру для такой про-
верки, — заявил парламентарий.

По его словам, в то же время нельзя 
не признать, что расширение круга лиц, 
имеющих доступ к банковской тайне, 
размоет это понятие и повысит риски 
утечки персональных данных росси-
ян. А в последнее время это происхо-
дит очень часто.

В октябре 2019 года, по сообщени-
ям СМИ, в продаже в DarkNet появилась 
база с 60 млн записей о владельцах кре-
дитных карт Сбербанка. Эту базу тог-
да назвали самой крупной и подробной 
системой сведений, попавших на чёр-
ный рынок. Глава финансовой орга-
низации Герман Греф признал утечку 
информации сначала о 200 клиентах, 
а позже о 5 тыс. Он подчеркнул, что все 
карты пострадавших перевыпущены.

Глава Политической экспертной 
группы Константин Калачёв считает, 
что законопроект не вызовет вооду-
шевления в обществе, которое вос-
примет его как инструмент контроля. 
По его мнению, все необходимые меры 
по надзору за деятельностью НКО се-
годня государством выполняются. 
Хотя понятно, что действия Минюста 
вполне объяснимы. Очевидно, там есть 
представления о неких деструктивных 
силах, которые в преддверии выборов 
в Госдуму будут пытаться раскачать 
политическую ситуацию в стране, от-
метил эксперт.

На краю бюджета
A Как уточняется в пояс-

нительной записке к до-
кументу, речь о средствах, предус-
мотренных в федеральном бюджете 
на 2021  год и на плановый период 
2022 и 2023 годов. Согласно паспорту 
федерального проекта «Информаци-
онная инфраструктура» националь-
ной программы «Цифровая экономика 
РФ», это 18,4 млрд рублей в ближайшие 
три года (4,4 млрд рублей в 2021 году, 
6,4 млрд рублей в 2022-м и 7,6 млрд руб-
лей в 2023-м). Всего же на эти цели в пе-
риод с 2019 по 2024 год предусматрива-
лось свыше 28 млрд рублей.

Предполагается признать утратив-
шим силу постановление правитель-
ства России от 10 мая 2019 года, соглас-
но которому планировалось выделить 
субсидии на обеспечение связью объ-
ектов транспортной инфраструктуры, 
указано в пояснительной записке.

В 2012 году премьер-министр России 
(на тот момент эту должность занимал 
Владимир Путин) подписал постанов-
ление о том, что автомобильные доро-
ги федерального значения должны быть 
покрыты сотовыми сетями связи до кон-
ца 2015 года. Операторы должны были 
вместе строить и использовать инфра-
структуру связи, а государство обеспе-
чить трассы электричеством и возво-
дить дороги к сотовым вышкам.

Потом идея покрытия сотовой свя-
зью федеральных автомагистралей 
появилась в нацпрограмме «Цифро-
вая экономика». В текущей версии па-

спорта федпроекта «Информационная 
инфраструктура» указано, что нужно 
обеспечить стопроцентное покрытие 
сотовой связью всех автодорог феде-
рального значения к 2024 году.

Согласно статистике Роскомнадзора 
по итогам третьего квартала 2020 года, 
100-процентное покрытие всеми опера-
торами связи «большой четвёрки» за-
фиксировано на шести автодорогах: 
А132, М10, А181, А180 «Нарва», А280 и А310. 
При этом худшее покрытие на тот пе-
риод было на трассах А360  «Лена» 
и Р256 «Чуйский тракт». Остальные 
трассы пока не имеют 100-процентно-
го покрытия всеми операторами связи. 
Это в том числе М2 «Крым», М3 «Украи-
на», М4 «Дон», М5 «Урал», Р22 «Каспий», 
М7 «Волга», М8 «Холмогоры», М9 «Бал-
тия», Р21  «Кола», А260, А290, А147, 
Р217, А300, А320, Р254, Р255, Р257, Р258, 
Р297 и А370.

В ГК «Автодор» (оператор платных 
дорог, в управлении более 3,6 тыс. км) 
отметили, что общее покрытие трасс 
компании услугами голосового сигна-
ла (вызовы экстренных служб) состав-
ляет 100%, согласно данным Роском-
надзора. В компании также отметили, 
что недавно введённая М11 «Нева» ста-
ла первой в России автомобильной до-
рогой, покрытой на всём протяжении 
не только голосовым сигналом, но и пе-
редачей данных по стандарту 4G (LTE). 
Сейчас сплошное покрытие обеспече-
но тремя федеральными операторами 
сотовой связи, отметили в «Автодоре».

Также в конце 2020 года ввели в экс-
плуатацию большинство участков ЦКАД. 
Самый длинный из них — ЦКАД-3 — «Ав-
тодор» запустил вместе с МТС. Участок 
дороги проходит через Солнечногорск, 
Дмитровский, Пушкинский город-
ские округа, Щёлково, Богородский го-
родской округ и Черноголовку. Всего 
на участках ЦКАД МТС построила боль-
ше 100 базовых станций LTE.

�� САМИ С ДЕНЬГАМИ

Операторы уже давно направляют соб-
ственные средства на покрытие автодо-
рог связью. В пресс-службе «ВымпелКо-
ма» «Известиям» сказали, что средств 
из бюджета на эти цели не получали, 
а строят сети своими силами. МТС так-
же реализует собственную целевую 
программу по обеспечению связью ав-
тотрасс федерального значения.

По словам представителя Tele2, сто-
процентное покрытие обеспечено вдоль 
трасс на территории Центральной Рос-
сии, северо-западных, южных регио-
нов России, Урала и Сибири. Основные 
проблемы при развитии сети вдоль до-
рог — ограничения в назначении исполь-
зования земель, удалённость от элек-
тросетей, значительные капитальные 
затраты при низкой маржинальности. 
Компания также не получала госсубси-
дий в рамках указанного проекта, ска-
зали там.

В «МегаФоне» воздержались от ком-
ментариев.

По данным источника «Известий» 
в одном из операторов, ни одна компа-
ния не участвовала в конкурсе по это-
му проекту из-за непривлекательных 
условий и высоких затрат на подведе-
ние электроснабжения.

Предусмотренные в 2019 и 2020 го-
дах средства на покрытие федераль-
ных автодорог были секвестированы 
из-за отсутствия у операторов спро-
са на предлагаемые меры поддержки 
в виде субсидий, сказал «Известиям» за-
меститель руководителя направления 
проектного офиса по реализации на-
циональной программы «Цифровая эко-
номика РФ» Константин Ганеев. По его 
данным, связью рассчитывали покрыть 
порядка 3,7 тыс. км трасс, или 7% от об-
щей протяжённости автомобильных до-
рог федерального значения.

Возможность вызова экстренных 
служб имеет высокую социальную 
значимость, отметил Константин Га-
неев. Это особенно актуально в регио-
нах с экстремальными климатически-
ми условиями, где наиболее критично 
время реагирования экстренных служб 
при авариях и происшествиях.

В Росавтодоре (управляет федераль-
ными автодорогами России) не смог-
ли сказать, какое количество трасс 
в его ведении сегодня не оснащено 
связью и интернетом, переадресовав 
запрос в Минцифры и Роскомнадзор. 
В Роскомнадзоре на запрос «Известий» 
не ответили. В Минцифры воздержа-
лись от комментариев.

 

должно быть в наличии, — подчерк-
нул глава кабмина.

�� ДОЛГОЕ ВОЗВРАЩЕНИЕ

Всё население страны ждёт возвра-
щения к нормальной жизни, но толь-
ко главы регионов должны решать, 
когда и какие ограничения снимать, 
считает первый зампред комитета 
ГД по экономической политике Вла-
димир Гутенев. Поэтому эти пол-
номочия в ближайшее время оста-
нутся на местах. Правительству же 
стоит продолжить оказывать меры 
поддержки, которые хорошо себя за-
рекомендовали. В бюджете Госдума 
предусмотрела необходимые сред-

ства на эти цели. Согласно опросам 
Союза машиностроителей России 
среди промышленных предприятий, 
85% компаний, которые получили го-
спомощь, оценивают её как эффек-
тивную или частично эффективную, 
сообщил политик.

— С апреля-мая может произой-
ти постепенное снятие ограничи-
тельных мер, а к осени, скорее всего, 
в полном масштабе мы восстановим 
те режимы, в которых мы работали 
до пандемии, — сообщил «Извести-
ям» депутат.

Ускорить этот процесс может вак-
цинация населения, которая сейчас 
активно идёт, считает Владимир Гуте-
нев. Однако тут есть свои проблемы. 
По словам председателя РОО «Содей-
ствие малому бизнесу» Янины Гри-
шиной, например, в Петербурге она 
получала обращения, что привив-
ку приходится ждать, хотя в декаб-
ре в городе началось производство 
антиковидного «Спутника V». Нака-
нуне глава комитета по здравоохра-
нению Петербурга Дмитрий Лисо-
вец сообщил, что в городе временно 
приостановили запись на вакцина-
цию от COVID-19.

Диалог между предпринима-
телями и чиновниками, по сло-
вам Янины Гришиной, постепенно 
налаживается, однако компании 
продолжают жаловаться на слиш-
ком частые проверки, которые ещё 
больше осложняют ведение бизне-
са. Особенно тяжело сейчас тури-
стической отрасли. По её мнению, 
послабления будут продолжаться, 
но в ближайшие три-четыре месяца 
ожидать масштабной отмены огра-
ничений не приходится.

Со снятием ограничительных 
мер не следует торопиться, счита-
ют в Совфеде. По крайней мере пока 
не пройдёт так называемый инкуба-
ционный период после новогодних 
каникул.

— Многие субъекты на время празд-
ников ужесточили ограничительные 
меры в отношении туризма, проведе-
ния развлекательных мероприятий, 
работы мест общественного питания, 
театров и музеев, чтобы снизить риск 
распространения инфекции. Сейчас 
россияне начинают возвращаться 
на работу, будут увеличиваться кон-
такты, — заявила «Известиям» зам-
пред комитета Совфеда по социаль-
ной политике, заслуженный врач 
России Татьяна Кусайко.

Проводимая вакцинация вместе 
с сознательностью людей не позво-
лит ухудшить ситуацию, рассчиты-
вает сенатор.

мократической партии, за выработ-
ку концепции дальнейшего развития 
страны, — говорится в докладе. — Зато 
невозможность решить проблемы вну-
три страны заставит администрацию 
Байдена, как и многих других до него, 
искать побед на внешнеполитическом 
фронте».

Здесь его главные цели — наладить 
отношения с европейскими союзника-
ми и сдерживать Китай, хотя и не так 
агрессивно, как это делала предыду-
щая администрация. Что касается Рос-
сии, то эксперты не исключают, что 
США возглавят реалисты, которые по-
нимают, насколько опасна дальнейшая 
деградация двусторонних отношений. 
Однако вполне вероятно, что градус 
напряжённости будет расти.

В этой связи аналитики ожидают 
«нового всплеска информационной 
войны и политических провокаций 
против России, авантюр со стороны 
Украины, Польши, Грузии или других 
стран», которые надеются «заслужить 
одобрение новой американской адми-
нистрации». «Работа по выведению от-
ношений из кризиса требует длинно-
го горизонта планирования, которого 
у американского руководства сейчас 
нет», — отмечают эксперты МГИМО.

�� КИТАЙСКАЯ СТРАТАГЕМА

КНР в 2021 году вернётся к идее Дэн 
Сяопина «скрывать свои возможно-
сти, держаться в тени». По оценке ана-
литиков, китайское руководство будет 
исходить из интересов устойчивости 
и безопасности своей политической 
системы. Раньше Пекин предпочитал 
поднимать собственную экономику, из-
бегая при этом глобальной экспансии, 
однако сейчас он стал слишком замет-
ным. При этом, будучи сильно включён-
ным в мировую торгово-финансовую 
систему, ведущую роль в ней он не игра-
ет и потому сильно зависит от других.

«Расстыковку» с США в качестве 
опции Китай отложил в сторону, од-

нако эксперты подчёркивают: проти-
востояние с Вашингтоном при Джо 
Байдене — лишь «желанная передыш-
ка перед острыми конфликтами буду-
щего». По оценке аналитиков, имен-
но пандемия и «трампизм» высветили, 
насколько Китай — хрупкая сверх-
держава. Исходя из этого его тактика 
в 2021 году — не наступление по всему 
фронту, но активная оборона и сосре-
доточение сил.

�� «ЗЕЛЁНОЕ» БУДУЩЕЕ

Евросоюз стремится повысить свою 
значимость в мировой политике. Одна-
ко в 2020 году он этого сделать не смог, 
а потому «дискуссия о едином внеш-
неполитическом курсе Европы отло-
жена до лучших времён». Теперь же 
одна из идеологических основ ЕС — 
«зелёная сделка», согласно которой 
к 2050 году Европа должна стать кли-
матически нейтральным континентом.

Её главный локомотив (как и Ев-
росоюза в целом) — Германия, имен-
но её «зелёный» курс, по мнению 
экспертов, определит новый эконо-
мический и экологический ландшафт 
ЕС. По оценке авторов доклада, не со-
ревнуясь с другими в плане силы, Гер-
мания стремится стать законодате-
лем в новой «зелёной» экономике, 
с тем чтобы к немецким рекоменда-
циям прислушивались не только Ки-
тай и Россия, но и США. Вопрос лишь 
в том, насколько Берлину удастся 
вовлечь в это других мировых игро-
ков — одними европейскими силами 
строить такую экономику слишком 
дорого.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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Иллюзия обмена

Анна Каледина

Обозреватель «Известий»

Есть стечение обстоятельств, кото-
рые делают событие неизбежным. 

Скажем, богатый и не слишком успеш-
ный личный опыт, лучшая подруга, бу-
тылка вина и вечер на море. Это одно-
значно закончится задушевной беседой 
о вероломных мужчинах, встреченных 
на жизненном пути (по крайней мере 
о последнем из них). Или, например, 
когда население массово бежит вкла-
дываться в финансовый актив, как это 
принято говорить, «на хаях» — он обяза-
тельно схлопнется.

Все праздничные дни, периодиче-
ски отрываясь от салатов, мандари-
нов и сводок оперштаба по коронави-
русу, наиболее прогрессивная часть 
общественности с интересом посма-
тривала за ралли биткоина. Под зана-
вес российских каникул он установил 
рекорд, превысив $40 тыс. Рост — в че-
тыре раза за год. Забавно, что в момент 
появления новости об этом достиже-
нии на экране телевизора герой Гафта 
в «О бедном гусаре замолвите слово» 
предлагал Мерзяеву (экс-Мерзляеву) 
«взять биточек».

— Он вкусный, — уверял убелённый 
сединами полковник.

— Несомненно, — подумала я. — Цена 
и правда вкусная.

Вот и многочисленные аналити-
ки, пророчившие взлёт биткоину, гор-
до исполняли в соцсетях гимн сво-
ей прозорливости: «Мы же говорили, 
что вкусный и полетит, а вы, скептики, 
не верили». Некоторые сомневавшие-
ся, потирая покусанные локти, устре-
мились в последний вагон. Чтобы, как 
пелось в одной песне, «всем рекордам 
свои звонкие дать имена».

А поутру 11 января они проснулись... 
Для того в том числе, чтобы узнать, 
что криптовалюта, которая пухла как 
на дрожжах для новогодних пирогов, 
устремилась вниз. За два дня — минус 
почти 20%. И тут очередь злорадство-
вать пришла скептикам, которые упор-

но держались и не вложились в битко-
ин, невзирая на его достижения. Если 
пузырь надувают, то рано или позд-
но он лопнет, особенно если уже имел 
место такой опыт сокрушительно-
го падения. Достаточно вспомнить, 
что первый впечатляющий рекорд 
в $20 тыс. «биток» поставил в конце 
2017 года, а потом рухнул до $3,5 тыс.

Можно ли заработать на биткои-
не? Наверное, можно. Всем извест-
ны истории успеха майнеров, которые 
стояли в начале цепи. Сейчас само-
стоятельно добывать криптовалю-
ту в принципе нереально. Существует 
множество бирж, которые предостав-
ляют весь комплекс услуг, необходи-
мый для спекуляций на криптовалюте. 
Наверное, при достаточном умении, 
хорошей нервной системе и склонно-
сти к анализу можно подзаработать 
на скачках курса.

Но для неквалифицированного ин-
вестора «биток», на мой взгляд, ин-
струмент слишком рискованный. Ведь 
как привыкли люди? Вложили день-
ги — и сели ждать, когда с небес сва-
лится сверхдоходность. А есть и такие 
граждане, которых игра на криптова-
люте затягивает, как казино. Закры-
лись, потом купили опять. И так снова 
и снова. Вот только проблема биткои-
на в том, что он непредсказуем, вола-
тилен, не обеспечен реальными акти-
вами. Да и с ликвидностью проблемы. 
Не забываем и о комиссиях, которые 
продавцы устанавливают, что называ-
ется, с потолка.

Однако основная проблема даже 
не в этом. Фактически биткоин ни-

как не регулируется. Это не только па-
раллельное средство платежа, кото-
рое изначально использовалось для 
сомнительных операций, но и парал-
лельная реальность — виртуальная. 
Уже много лет идут споры о том, яв-
ляется ли биткоин финансовой пи-
рамидой. С одной стороны, признаки 
имеются. Например, отсутствие ре-
альных активов и обеспечение роста 
за счёт денег новых участников. С дру-
гой — отсутствует такой признак, как 
мошеннический умысел. В Америке, 
кстати, есть такое определение битко-
ина — великая виртуальная иллюзия.

Впрочем, любая иллюзия не рожда-
ется на пустом месте. Недаром послед-
ний взлёт биткоина пришёлся на коро-
навирусный кризис. Развитые страны 
пошли на беспрецедентные расхо-
ды для поддержки экономики и насе-
ления в период локдаунов. Те же США 
увеличивали расходы — а как след-
ствие госдолг. В апреле и мае он рос 
практически на триллион долларов 
ежемесячно. А к нынешнему моменту 
задолженность Америки приближает-
ся к $28 трлн.

Увеличение расходов эмитент ос-
новной мировой валюты традицион-
но привык решать выпуском необе-
спеченных долларов. И эту огромную 
массу нужно как-то нейтрализовать. 
Обычно активом для ослабления вли-
яния усиленной эмиссии выступала 
нефть. Сейчас появились новые «ней-
трализаторы», в том числе биткоин. 
Так что в каком-то смысле криптова-
люта — это отражение основных ми-
ровых валют.

Но вернёмся к рискам отсутствия 
регулирования. Криптобиржа может 
просто закрыться. Достаточно вспом-
нить о крахе культовой площадки 
Mt.Gox, которая заявила о банкрот-
стве в начале 2014 года, обвалив вме-
сте с собой курс биткоина. При этом 
игроки не смогли вытащить свои день-
ги, а суды тянутся чуть ли не до сих 
пор.

Отсутствие регулирования, нуж-
но сказать, не только повышенный 
риск, но и основа для неуёмного ро-
ста криптовалют. Но всё это, увере-
на, не будет длиться вечно. Многие 
мировые центробанки активно заня-
лись созданием цифровых националь-
ных валют. И этому процессу, можете 
не сомневаться, будет сопутствовать 
и введение регулирования крипто-
рынка. Прощай, «анонимность». Про-
щай, «полная свобода». Привет, кон-
троль и учёт.

Что в общем и хорошо. Полная сво-
бода порождает в том числе и новые 
дурные привычки. У инвесторов точ-
но. Например, использование заёмных 

денег для финансовых вложений. Сей-
час многие биржи предоставляют пле-
чо для операций с биткоином. Причём 
зачастую весьма широкое — до 10 раз 
от вложений. То есть человек начинает 
использовать кредит. Сложно сказать, 
смогут ли привлечь к исполнению обя-
зательств заигравшихся, посколь-
ку юристы вообще сомневаются, что 
плечо в криптовалюте может рассма-
триваться как долговое обязатель-
ство. Есть и сложности с судебным 
преследованием, учитывая, что бир-
жи всё-таки относятся к иностранным 
юрисдикциям. В любом случае подар-
ки в виде плеча могут дорого обойтись 
и самой бирже, и участникам торгов. 
Да и лиха беда начало.

На днях прочитала в Facebook пост, 
автор которого рассказал историю 
своего знакомого, решившего одарить 
на Новый год своё семейство лоте-
рейными билетами с призовым фон-
дом 2 млрд рублей. И сначала потра-
тил несколько тысяч рублей, но потом 
так увлёкся, что даже заложил маши-
ну, участок и загородный дом, а также 
набрал по знакомым 800 тыс. рублей. 
В итоге «счастливое семейство» было 
обилечено на несколько миллионов 
рублей. Часть из них, конечно, выигра-
ла. Но вернуть удалось всего 575 тыс. 
рублей. Выигрышем это назвать слож-
но даже при переизбытке злорадства.

Спросите, при чём тут лотерея и ка-
ким образом её можно сравнить с бит-
коином? Да очень, как мне кажется, 
похоже. То же вложение реальных де-
нег в непонятный актив с непредска-
зуемым результатом.

Ум без зарплаты
68% компаний в России используют искусственный интеллект

Наталья Ильина, Мария Колобова

Д ве трети крупнейших российских 
компаний в 2020-м использовали 

в своей работе искусственный интел-
лект (ИИ), ещё четверть планирует вне-
дрить технологию в ближайшие годы. 
Такие данные содержатся в совместном 
исследовании TAdviser, Huawei и «Техно-
серв» (есть у «Известий»). ИИ применя-
ют в ритейле, банках, промышленности 
и телекоме для оптимизации работы 
с клиентами, бизнес-процессов и про-
изводства, выяснили «Известия». Техно-
логия позволяет компаниям экономить 
миллиарды рублей. При этом роботы 
заменяют тысячи рабочих мест в год 
и убивают свободную конкуренцию, 
предупреждают эксперты.

�� ПЛОТНО ИНТЕГРИРОВАН

Машинное обучение или искусствен-
ный интеллект в своей работе к концу 
2020 года использовали 68% россий-
ских компаний крупного и верхнего 
сегмента среднего бизнеса. Ещё 24% 
предприятий планируют запуск про-
ектов в ближайшие два-три года. Та-
кие данные содержатся в совместном 
исследовании аналитического агент-
ства TAdviser, Huawei и технологиче-
ской компании «Техносерв», которое 
есть у «Известий». В опросе приняли 
участие представители 50 компаний 
из сфер финансов, телекома, промыш-
ленности, ритейла и госсектора, входя-
щих в топ-500 по выручке.

Более трети (38%) респондентов 
в силу своей специфики (отрасле-
вой принадлежности, структуры соб-
ственности, акционеров) учитывают 
санкционные риски при выборе плат-
формы для работы с ИИ, отмечает-
ся в исследовании. В документе под-
чёркивается, что ещё более четверти 
планируют в скором времени перейти 
на такой же принцип закупок решений.

В прошлом году более половины 
представителей бизнеса (52%) увели-
чили бюджет на работу с искусствен-
ным интеллектом на 10–20%, выясни-
ли эксперты. Наращивают инвестиции 

те компании, которые уже получили 
эффект от использования техноло-
гий за счёт увеличения выручки или 
сокращения расходов. Траты бизнеса 
на внедрение ИИ могут вырасти более 
чем на 50% в ближайшие два-три года, 
отметил главный редактор TAdviser 
Александр Левашов.

�� ЭКОНОМИЯ НА МИЛЛИАРДЫ

Искусственный интеллект использует-
ся для широкого круга задач. Сеть ги-
пермаркетов «Лента» применяет тех-
нологию для планирования запасов 
на складах, а в перспективе с помощью 
системы распознавания изображений 
планирует отслеживать наличие това-
ров на полках, рассказал «Известиям» 
её представитель. Для этих же целей 
ИИ собирается использовать X5 Retail 
Group (бренды «Пятёрочка», «Перекрё-
сток», «Карусель»). Оба ритейлера так-
же применяют технологию для подбо-
ра персонала.

ВТБ использует искусственный ин-
теллект в работе голосовых помощни-
ков и чат-ботов, а также при форми-
ровании предложений и принятии 
решений по кредитам — до 70% задач 
аналитики и автоматического приня-
тия решений приходится на модели 
с применением технологий ИИ, сооб-
щили «Известиям» в банке. В 2020 году 
кредитная организация благодаря раз-
работкам сэкономила 1,2 млрд рублей. 
В банке «Открытие» на основе ИИ уже 
запущены пилоты оценки эмоций кли-
ента при обслуживании в отделении, 
а также эксперименты по «чтению» 
и «пониманию» документов в свобод-
ной форме (уставы, договоры, согла-
шения).

«Билайн» использует искусствен-
ный интеллект, чтобы выбрать наи-
лучшее место для расположения ма-
газинов, а также таргетирует таким 
образом рекламу, рассказал «Изве-
стиям» представитель сотового опе-
ратора. С помощью технологий ново-
го поколения «Ростелеком» работает 
над решением для кибербезопасно-
сти и предиктивной аналитики аварий 

на сети и оборудовании. Благодаря ИИ 
компании уже удалось сэкономить бо-
лее 1 млрд рублей, подсчитали в теле-
ком-операторе.

«Газпром нефть» применяет ИИ для 
контроля точности бурения — тиражи-
рование цифрового сопровождения 
разработки скважин позволит компа-
нии снизить расходы на 1 млрд рублей, 
оценил её представитель. В «Северста-
ли» с помощью технологии корректи-
руют работу непрерывно-травильного 
агрегата. Магнитогорский металлур-
гический комбинат на основе ИИ осу-
ществляет планирование качества 
кокса для минимизации себестоимо-
сти стали. По оценкам комбината, сум-
марный эффект использования техно-
логии превышает 1 млрд рублей.

Кроме того, об использовании искус-
ственного интеллекта «Известиям» рас-
сказали в госкорпорации «Ростех», лесо-
промышленном холдинге Segezha Group, 
группе компаний «М.Видео — Эльдора-

до», а также представители производи-
теля удобрений «ФосАгро» и Челябин-
ского трубопрокатного завода.

�� ПЕРСПЕКТИВЫ И ПРОБЛЕМЫ

Наиболее важные достижения ИИ-
технологий заключаются в повышении 
безопасности и возможности исполь-
зования больших данных — например, 
для развития проекта «Умный город», 
считает эксперт «Фридом Финанс» Ев-
гений Миронюк. Технологию также на-
чали успешно использовать в медици-
не. По оценкам компании «Техносерв», 
в ближайшее время самым перспек-
тивным направлением для внедрения 
решений ИИ станет персонализация 
продаж и обслуживания для улучше-
ния клиентского опыта и вовлечения. 
Другие перспективные сферы — авто-
матизация производства и автономи-
зация транспорта, считают в Huawei.

Наибольшую проблему в развитии 
роботизированных технологий Евге-
ний Миронюк видит в сложности сохра-
нения конфиденциальности персональ-
ных данных. Часто происходят утечки 
такой информации, и порой даже невоз-
можно определить её источник.

Основная проблема — в нарушении 
свободной конкуренции при внедре-
нии ИИ крупными компаниями, пола-
гает аналитик «Финама» Леонид Де-
лицын. Он пояснил: такие технологии 
ещё больше чем интернет способству-
ют концентрации всего прибыльного 
бизнеса в руках небольшого количе-
ства огромных корпораций, из-за чего 
другие предприятия остаются почти 
без дохода.

Одним из рисков внедрения ИИ Лео-
нид Делицын также считает сокраще-
ние рабочих мест. Такие технологии 
могут работать вместо человека поч-
ти любой профессии, сообщил эксперт. 
Сейчас роботы заменяют примерно 
100–200 тыс. людей в год, и в будущем 
эта скорость увеличится.

В Минцифры оперативно не отве-
тили на запрос «Известий» о потенци-
але и рисках внедрения ИИ в россий-
ских компаниях.

С новым расходом
Траты на технику и анализы резко возросли

A Доля импортной составля-
ющей в категории электро-

ники и бытовой техники высока: это 
и стало драйвером роста продаж в де-
нежном выражении. Траты на меди-
цинские услуги выросли за счёт повсе-
местной сдачи тестов на коронавирус, 
сказали «Известиям» эксперты службы 
аналитики «Платформы ОФД».

— Между тем продажи и количество 
покупок в кафе и ресторанах резко 
снизились. Реализация в ресторанах 
в денежном выражении сократилась 
на 31%, а количество приобретений — 
на 33%. В кафе и столовых аналогич-
ная ситуация: продажи ниже на 21%, 
а количество покупок — на 25%. Это го-
ворит о том, что вместо развлечений 
люди перераспределили свои расходы 
в сторону полезных приобретений, — 
сказали в компании.

�� ТРАДИЦИОННО ВЫСОКИЙ 
СЕЗОН

Конец декабря и первая половина ян-
варя — традиционно высокий сезон 
у ритейлеров, напомнил «Известиям» 
директор по связям с общественно-
стью Ассоциации торговых компаний 
и товаропроизводителей электробы-
товой и компьютерной техники (РА-
ТЭК) Антон Гуськов. В этот период 

компании реализуют 15–20% годово-
го оборота, сказал он. Нынешний ян-
варь не стал исключением: россияне, 
оставшиеся без зимнего отпуска вне 
дома, пытались обновить или приоб-
рести новую крупную и среднюю бы-
товую технику, а также проявили ин-
терес к гаджетам.

Рост спроса на медицинские услу-
ги связан с новогодними перемещени-
ями россиян, сказал «Известиям» ген-

директор компании DSM Group Сергей 
Шуляк. В прошлом году этот вопрос 
был неактуален — в начале года ковид 
не распространялся по стране.

— Очень много санаториев и гости-
ниц просили отдыхающих сделать тест 
на коронавирус заранее либо делали 
его на месте. Многие на новогодние 
праздники летали на отдых за грани-
цу: некоторые доступные направле-
ния сейчас всё-таки есть. Это значит, 

что людям следовало сдать анализы 
(ПЦР) ещё до вылета в страну отдыха, — 
подчеркнул он.

Продукты люди покупают всегда: 
эта категория в принципе не может 
просесть, сказал «Известиям» глава 
Российской ассоциации экспертов 
рынка ритейла (РАЭРР) Андрей Кар-
пов. Он подчеркнул, что стоимость то-
варов растёт, вслед за этим повышают-
ся и объёмы продаж. В пресс-службе 
сервиса доставки iGooods «Известиям» 
сказали, что в топ-5 самых заказывае-
мых новогодних продуктов традици-
онно вошли шоколад и наборы конфет, 
мандарины, чай и соки. В пресс-службе 
«Ашана» добавили, что с 1 по 10 янва-
ря граждане активнее покупали мясо, 
овощи, молочные продукты и товары 
для выпечки.

На новогодние каникулы люди дей-
ствительно чуть больше обычного по-
купали одежду и обувь, отметил «Из-
вестиям» президент «Союзлегпрома» 
Андрей Разбродин. С начала активно-
го распространения коронавирусной 
инфекции в марте эта категория су-
щественно просела. Теперь же ситуа-
ция стала чуть более прогнозируемой: 
россияне научились жить в новых ус-
ловиях, тем более что появилась вак-
цина.

Онлайн-торговля наблюдает общую 
тенденцию потребительского спро-
са: россияне стали охотнее тратиться 
на быт. То есть на то, что облегчает ре-
шение ежедневных домашних задач, 
добавил президент Ассоциации ком-
паний интернет-торговли (АКИТ) Ар-
тём Соколов.

По итогам девяти месяцев 2020 года, 
согласно Росстату, реальные дохо-
ды населения упали на 4,8% в годо-
вом выражении, сказала «Извести-
ям» замглавы ИАЦ «Альпари» Наталья 
Мильчакова. Но в России есть тра-
диция праздновать Новый год с раз-
махом и дарить близким дорогие по-
дарки. Поэтому люди тратили деньги 
«на стол» и вещи. Те, у кого не хватало 
денег на подарки, прибегали к помо-
щи кредитных карт или обращались 
в МФО, отметила она.

Крупнейшие банки также подвели 
итоги новогодних трат россиян, учи-
тывая только их безналичные расходы. 
По данным «СберИндекса» за 4–10 ян-
варя, в целом упали расходы на авиаби-
леты и отели. ВТБ зафиксировал рост 
расходных операций в городах Золо-
того кольца.
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Твит о помощи
Почему пожар в многоэтажке Екатеринбурга унёс так много жизней

Сергей Гурьянов, Вероника Кулакова

М инувшей ночью в одном из девя-
тиэтажных домов Екатеринбурга 

из-за неосторожного обращения с ог-
нём вспыхнул пожар. Несмотря на то что 
пламя не вырвалось за пределы одной 
квартиры, в результате ЧП погибли во-
семь человек, в том числе жильцы пято-
го и девятого этажей. Почему возгорание 
привело к такому числу жертв — разби-
рались «Известия».

�� В ПРЯМОМ ЭФИРЕ

Сообщение о пожаре на Рассветной ули-
це, 7 поступило в оперативные службы 
в 02.58 по местному времени, пояснили 
в МЧС. Через девять минут первое по-
жарное подразделение прибыло к ме-
сту вызова. К этому моменту на втором 
этаже горела квартира, весь подъезд 
был сильно задымлён. Пожарные на-
чали эвакуацию жильцов. Из горящей 
квартиры вынесли на руках пять чело-
век, в том числе одного ребёнка, и пере-
дали их медикам.

— В условиях сильного задымления 
звеньями газодымозащитной службы 
были организованы эвакуация и спа-
сение жильцов из горящего подъез-
да, — сообщает пресс-служба ГУ МЧС 
по Свердловской области. — Всего были 
эвакуированы 90 человек (в том числе 
девять детей), с помощью дыхательных 
аппаратов спасены 52 человека.

Эвакуированных сразу размести-
ли в пожарных автомобилях — в Ека-
теринбурге холодно, ночью почти ми-
нус 30 градусов. Одновременно на базе 
гимназии № 176 начали разворачивать 
пункт временного размещения для по-
страдавших.

Пожар, как утверждают в ГУ МЧС, 
не вышел за пределы одной квартиры, 
площадь возгорания составила 30 кв. м. 
Спустя 40 минут он был локализован, че-
рез час после начала тушения открытое 
горение ликвидировано. Были задей-
ствованы девять единиц спецтехники, 
30 человек личного состава.

Однако задымление оказалось на-
столько сильным, что погибли люди 
и на верхних этажах. Это происходило 
почти в прямом эфире: жительница квар-
тиры на девятом этаже ещё до приезда 
спасателей написала в Twitter просьбу 
о помощи. Наталья сообщала, что здание 
горит, в квартиру поднимается дым и она 
с семилетней дочерью не может вый-
ти. Пользователи, читавшие эти твиты, 
призывали её выйти на балкон, звонили 
в службу спасения. Спустя 10–15 минут 
твиты от Натальи прекратились, а ближе 
к утру выяснилось: и она, и её дочь погиб-
ли, отравившись угарным газом. В насто-
ящий момент аккаунт Натальи недосту-
пен — социальная сеть Twitter удалила 
страницу погибшей женщины без объ-
яснения причин.

Всего жертвами пожара стали во-
семь человек. Согласно информации 
СМИ, официально не подтвержденной, 
погибла хозяйка квартиры на втором 
этаже, 44-летняя Лора Экшиян, а так-
же двое мужчин 41 и 42 лет, женщина 
53 лет, 74-летний мужчина, 38-летняя 
Наталья и её 7-летняя дочь Вера, а так-
же неустановленный мужчина. 16-лет-
ний сын Лоры остался в живых.

По данным властей, семья, в кварти-
ре которой начался пожар, была небла-
гополучной.

�� СПАСЕНИЕ НА БАЛКОНАХ

Пресс-служба ГУ МЧС заявила мест-
ным СМИ, что публиковавшая записи 
в Twitter женщина, а также погибшие 

из квартиры на пятом этаже повели себя 
«в корне неправильно».

— Если бы эти люди дожидались 
спасателей в квартирах, они были бы 
живы. Концентрация ядовитых веществ 
в угарном газе настолько велика, что до-
статочно пары вдохов, чтобы умереть, — 
заявили в пресс-службе МЧС.

Кроме того, добавили в ведомстве, 
женщине нужно было позвонить в экс-
тренные службы, так как в МЧС не мо-
ниторят соцсети. На тот момент о пожа-
ре было уже известно — на место ехали 
спасатели. По данным пресс-службы, 
женщина вместе с дочкой «вышла 
в задымлённую секцию подъезда», что 
их и погубило. Они были найдены ещё 
живыми, но врачам спасти пострадав-
ших не удалось.

Об этом же заявил врио главы Екате-
ринбурга Алексей Орлов.

— Причина смерти погибших — отрав-
ление угарным газом, было сильное за-
дымление в подъезде. Если бы люди 
остались в квартирах, вышли бы на бал-
коны, то пожарные всех бы эвакуирова-
ли. Но случилось то, что случилось, — за-
явил он на месте пожара.

Однако муж погибшей Натальи за-
явил, что выйти на балкон женщи-
на не могла — «дым валил через окно 
на балконе, никакого способа спастись 
не было».

Причиной возгорания называют 
неосторожное обращение с огнём 
в квартире Лоры. В прокуратуре за-
являют, что очаг пожара был «рас-
положен в квартире на втором эта-
же, рядом с диваном». Утверждается, 
что в квартире использовались горел-
ки, были обнаружены окурки. Точная 
причина будет установлена по резуль-
татам пожарно-технической экспер-
тизы.

Следственный комитет возбудил 
уголовное дело по факту гибели вось-
ми человек по признакам преступле-
ния, предусмотренного ч. 3 ст. 109 УК РФ 
(«Причинение смерти по неосторожно-
сти двум и более лицам»).

�� ЗАБЕТОНИРОВАННЫЙ ВЫХОД

Как выяснили «Известия», здание, в ко-
тором произошёл пожар, построено 
в 1980 году. Это девятиэтажный одно-
секционный дом на 54 квартиры серии 
1Р-447С-25/65. В нём есть лифт, мусоро-
провод, но эвакуационной незадымля-
емой лестницы нет. В домах такой серии 
лишь иногда есть дополнительные эва-
куационные лестницы.

— В девятиэтажке должна была быть 
эвакуационная лестница, — заявил «Из-
вестиям» заслуженный спасатель Рос-
сии, сотрудник НИИ противопожарной 
обороны Александр Курсаков. — В мно-
гоквартирных домах существуют свои 
требования к профилактике и проведе-
нию противопожарных мероприятий: 
там есть гидранты, требования к эва-
куационным лестницам, по проникно-
вению с этажа на этаж.

Пёс и ныне там
В регионах участились случаи отстрела бездомных собак

Екатерина Ясакова

В новогодние праздники стало посту-
пать больше жалоб на жестокое об-

ращение с животными, рассказали «Из-
вестиям» в Госдуме. Люди сообщали, что 
власти некоторых городов учиняют на-
стоящую расправу над бездомными со-
баками. 

«Известия» выяснили у зоозащитных 
организаций, какие регионы являются 
антилидерами в несоблюдении зако-
на об ответственном обращении с жи-
вотными. В центре «ВИТА», Альянсе за-
щитников животных, а также в рабочей 
группе по безнадзорным животным при 
Общественной палате Москвы назвали 
Бурятию и Якутию.

— В Бурятии в декабре, после того как 
в Улан-Удэ собаки покусали девушку, 
объявили карантин по бешенству. И под 
этим предлогом там ведётся зачистка 
животных. В своё время ту же причину 
называли и в Якутии, — рассказала за-
мруководителя рабочей группы по без-
надзорным животным при Обществен-
ной палате Москвы Елена Иванова.

Местные зоозащитники сомнева-
ются в прозрачности действий властей.

— После того как собаки (даже домаш-
ние) кого-то покусают, в городе объяв-
ляют карантин, — сообщила сопред-
седатель общественной организации 
«Зоозащитники Бурятии», координатор 
приюта «Кот и пёс» Наталья Филиппова.

По её словам, в Улан-Удэ два года на-
зад насчитывалось 8 тыс. бездомных жи-
вотных. Власти беспрепятственно их от-
стреливали. Когда стало невозможно 
делать это открыто, периодически ста-
ли объявлять карантин.

— В Бурятии нашли лазейку в зако-
не. Угроза бешенства автоматически 
делает всех животных в районе подо-
зрительными, и территория полностью 
зачищается, — пояснил председатель 
общественной организации «Альянс 
защитников животных» Юрий Корец-
ких.

Северные регионы очень проблем-
ные, подчеркнул он. Администрация 
или сама напрямую занимается отло-
вом, или закрывает глаза на работу соот-
ветствующих служб. Громкая история 
произошла в Якутии в марте 2020 года, 
когда на пункте передержки обнаружи-
ли трупы 200 собак, напомнил эксперт.

«Известия» направили запросы в пра-
вительство Якутии, а также в минпри-
роды и минсельхоз Бурятии с просьбой 
разъяснить ситуацию.

В начале прошлого года страна была 
оснащена приютами для бездомных 
животных на 25%. Сейчас их количе-
ство возросло до 30%, рассказал депу-
тат Госдумы Владимир Бурматов.

По его словам, ситуация практически 
не меняется с момента принятия закона 
об ответственном обращении с живот-
ными 498-ФЗ. Если в городе нет прию-
тов, собаки сбиваются в стаи, нападают 
на людей. Местные власти, вместо того 
чтобы соблюдать закон, начинают их от-
стрел, подчеркнул парламентарий.

В Якутске, например, по данным 
местных властей, порядка 10 тыс. бездо-
мных животных (в основном собак), от-
метила президент центра защиты прав 
животных «ВИТА» Ирина Новожилова.

— Из-за этого и у населения форми-
руется агрессивное поведение. Люди 
начинают сами решать вопрос. Акти-
визируются догхантеры, — рассказал 
«Известиям» ветеринар Карен Даллакян.

13 января комитет ГД по экологии 
и охране окружающей среды направит 
обращение в Генпрокуратуру с просьбой 
провести проверку в регионах на пред-
мет соблюдения закона об ответствен-
ном обращении с животными. 

— Во многих российских субъектах 
по-прежнему либо отсутствуют приюты, 
либо их недостаточно, что делает невоз-
можным применение методов гуманно-
го обращения с животными, — говорит-
ся в обращении.

Кроме того, комитет просит Ген-
прокуратуру проверить субъекты РФ 
на предмет соответствия местного зако-
нодательства федеральному. По данным 
парламентариев, во многих регионах 
действует устаревшее законодатель-
ство, позволяющее убивать живот-
ных, или в некоторые акты включены 
положения, противоречащие нормам 
закона, — например, указаны дополни-
тельные основания для умерщвления 
животных без владельцев.

Также в обращении говорится: орга-
ны государственной власти зачастую 
злоупотребляют положениями ветери-
нарных и санитарных правил по бешен-
ству в целях применения негуманных 
методов. Сами по себе эпизоды заболе-

вания бродячих собак подтверждают 
факты несоблюдения законодательства 
об ответственном обращении с живот-
ными. Ведь одними из обязательств ре-
гиональных властей являются отлов та-
ких собак и их вакцинация.

Сейчас Минприроды разрабатывает 
федеральный проект, предусматрива-
ющий создание в стране сети типовых 
приютов для бездомных животных, рас-
сказали «Известиям» в ведомстве. Пред-
усматривается предоставление регио-
нам на эти цели субсидий из бюджета.

Предельный уровень софинансиро-
вания из федерального бюджета будет 
определён после рассмотрения посту-
пивших заявок (в соответствии с поста-
новлением правительства от 30.09.2014 
№ 999 «О формировании, предоставле-
нии и распределении субсидий из феде-
рального бюджета бюджетам субъектов 
РФ»), уточнили в Минприроды. В рамках 
разрабатываемого проекта существу-
ет вероятность участия в нём бизнеса.

— Федеральные деньги крайне необхо-
димы регионам на строительство прию-
тов. В прошлом году нам шесть регионов 
ответили, что денег на эти цели у них нет, 
— поделился Юрий Корецких.

По его мнению, подвижек в строи-
тельстве приютов можно добиться пу-
тём привлечения к ответственности 
властей, которые продолжают бездей-
ствовать через два года после вступле-
ния в силу закона об ответственном об-
ращении с животными.

Есть и другая точка зрения. Некото-
рые зоозащитники считают, что карди-
нально решить вопрос с бездомными 
животными поможет введение их бес-
платной стерилизации. По словам Ка-
рена Даллакяна, миллионы, которые 
тратятся на отлов, можно направить 
в частные ветеринарные клиники.

Если решиться на этот шаг, количе-
ство бездомных животных сократится 
вдвое, и закон можно будет исполнять 
в полной мере, отметил он.

Общество

Снова нездоровы
Четверть пожилых с COVID-19 госпитализируют повторно

Ольга Коленцова

Пожилые мужчины после тяжело 
перенесённого COVID-19 в четвер-

ти случаев вновь попадают в больни-
цу. Об этом говорят результаты иссле-
дования зарубежных учёных. Причём 
вероятность повторной госпитализа-
ции или смерти в первые десять дней 
после выписки даже выше, чем по-
сле нековидной пневмонии или сер-
дечной недостаточности у той же ка-
тегории людей. Российские эксперты 
подчёркивают: выписка из стациона-
ра не означает полного выздоровления 
от COVID-19. У пожилых людей вероят-
ность повторной госпитализации выше 
из-за количества сопутствующих забо-
леваний, пояснили специалисты.

�� ЗАТИШЬЕ ПЕРЕД БУРЕЙ

Учёные из Мичиганского универси-
тета проанализировали более 2 тыс. 
случаев у ветеранов в США, которых 
госпитализировали с COVID-19. 95% 
из них были мужчинами. Данные взя-
ли из системы Управления здравоох-
ранением ветеранов.

В течение первых двух месяцев по-
сле выписки чуть более четверти паци-
ентов госпитализировали снова, а 9% 
из них умерли. Чаще всего люди опять 
попадали в больницу из-за COVID-19 
(почти треть случаев), сепсиса, пнев-
монии и сердечной недостаточности.

Значительное влияние на выживае-
мость оказал возраст: среди умерших 
примерно половине ветеранов было 
от 70 до 80 лет. Вообще, в выборку по-
пали пациенты и гораздо моложе: не-
сколько сотен ветеранов от 45 до 65 лет, 
а также несколько десятков мужчин 
младше 45.

Авторы исследования сравнили ве-
роятность повторной госпитализации 
для нескольких тысяч других ветера-
нов, которые лежали в тех же клиниках 
с пневмонией или сердечной недоста-
точностью. Последний недуг развива-
ется как осложнение различных па-
тологий сосудов и сердца и в случае 
ухудшения состояния пациента требу-
ет госпитализации. Причины осложне-
ний могут быть самыми разными, в ра-
боте они не указаны.

Оказалось, что в течение двух меся-
цев после выписки риск повторной го-
спитализации у таких пациентов был 
на несколько процентов выше, чем 
у ковидных. Однако, если брать пер-
вые полторы недели после выписки, 
можно заметить, что переболевшие 
COVID-19 на 40% чаще попадали в боль-
ницу и на 60% чаще умирали по срав-
нению с пациентами, лечившимися 

от пневмонии или сердечной недо-
статочности.

— Частота повторной госпитализа-
ции или смерти (после COVID-19) была 
выше, чем при пневмонии или сердеч-
ной недостаточности, в течение пер-
вых десяти дней после выписки, что 
указывает на период повышенного 
риска клинического ухудшения. На-
блюдение за общественным здоровьем 
или клинические испытания, посвя-
щённые исключительно стационарной 
смертности, могут существенно недо-
оценивать бремя COVID-19, — подыто-
жили авторы исследования.

�� ВНИМАНИЕ НА СЕБЯ

Средний возраст участников исследо-
вания составил около 70 лет. Таким об-
разом, экстраполировать полученные 
учёными из Мичиганского универси-
тета результаты можно в первую оче-
редь на пожилых мужчин, отметила 
заведующая лабораторией трансля-

ционных исследований в геронтоло-
гии Российского геронтологического 
научно-клинического центра Ирина 
Стражеско.

— Данные об исходном состоянии 
здоровья пациентов, их сопутствую-
щих заболеваниях в статье не пред-
ставлены. Очевидно лишь одно: для 
многих выписка из стационара не оз-

начает полного выздоровления, — ска-
зала она.

Исследование подтверждает, что 
нужно строго соблюдать порядок выпи-
ски пациентов из стационара, отпускать 
человека домой только после клинико-
инструментального подтверждения 
стабильного улучшения состояния, до-
бавила эксперт. На амбулаторном эта-
пе лечения врач должен внимательно 
следить за здоровьем пациента, в ряде 
случаев продолжать терапию корона-
вирусной инфекции, предупреждать 
её осложнения, контролировать лече-
ние всех сопутствующих заболеваний, 
организовать физическую и психоло-
гическую реабилитацию, подчеркнула 
Ирина Стражеско. Но ответственность 
лежит и на самих пациентах: здоровое 
питание, полноценный сон, дозирован-
ные физические упражнения позволят 
восстановиться быстрее, указала экс-
перт. Особенно это касается людей 
пожилого возраста, страдающих, как 
правило, несколькими заболеваниями, 
заключила она.

— При повторных госпитализациях 
много нюансов, — пояснил интенсив-
ный терапевт в кардиохирургической 
реанимации Российского научно-
го центра хирургии имени академика 
Б.В. Петровского Роман Комнов. — Лю-
бое перенесённое заболевание, не толь-
ко COVID-19, оставляет какой-то след 
в организме. После тяжёлых вирусных 
инфекций (и новый коронавирус не ис-
ключение) часто наблюдается деком-
пенсация имеющихся проблем. То есть 
у организма исчерпываются компен-
саторные возможности — он больше 
не может приспосабливаться к патоло-
гическим изменениям. Даже у молодых 
людей, особенно с сопутствующими за-
болеваниями, может наблюдаться де-
компенсация. Но, безусловно, пожилые 
люди ей более подвержены.

По наблюдениям врачей, COVID-19 
может оставлять «в подарок» отдалён-
ные последствия, которые наблюдают-
ся в течение 3–6 месяцев после выписки 
из стационара, отметила Ирина Страже-
ско. Вполне вероятно, что они будут про-
являться и спустя более долгое время — 
это покажут дальнейшие наблюдения.

Управление здравоохранения ветеранов — Veterans Health Administration 
(VHA) — крупнейшая интегрированная система здравоохранения в США. 
Она является составной частью Департамента по делам ветеранов (VA) 
Соединённых Штатов. VHA не входит в систему здравоохранения мин-
обороны США. Чтобы иметь право на участие в программах медицинско-
го обслуживания VA, человек должен пройти действующую военную, во-
енно-морскую или воздушную службу.

Справка «Известий»

« ПОСЛЕ ТЯЖЁ-
ЛЫХ ВИРУСНЫХ 
ИНФЕКЦИЙ, И 

НОВЫЙ КОРОНАВИРУС НЕ 
ИСКЛЮЧЕНИЕ, ЧАСТО НА-
БЛЮДАЕТСЯ ДЕКОМПЕНСА-
ЦИЯ ИМЕЮЩИХСЯ ПРОБ-
ЛЕМ. ТО ЕСТЬ ОРГАНИЗМ 
БОЛЬШЕ НЕ МОЖЕТ ПРИ-
СПОСАБЛИВАТЬСЯ К ПАТО-
ЛОГИЧЕСКИМ ИЗМЕНЕНИЯМ
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Денис Гриценко 

Российские учёные предложили ка-
чественно новый вид двигателя для 

работы в космическом пространстве. 
В его основе лежит принцип возбуж-
дения плазмы с помощью микроволно-
вого искрового разряда. Такой агрегат 
можно устанавливать на малофор-
матных спутниках. В отличие от рас-
пространённых сегодня спутниковых 
двигателей на газовом топливе, новое 
устройство будет использовать в каче-
стве источника энергии специальные 
металлодиэлектрические пластины, за-
паса которых хватит для 10 лет автоном-
ной работы. Пластина радиусом 10 см 
может заменить 1,5 тыс. кубометров га-
зового топлива. В будущем новые дви-
гатели можно будет применять для ос-
воения Солнечной системы.

�� МАЛ, ДА УДАЛ

Учёные Института общей физики 
им. А.М. Прохорова РАН готовы соз
дать опытный образец двигателя но
вого типа для работы в космическом 
пространстве. По их задумке, движе
ние должно происходить за счёт ис
пользования нового описанного ими 
вида разряда, возникающего в газо
вой среде в результате действия мик
роволнового излучения. Физики на
звали его микроволновым искровым 
разрядом (МИР).

— У предложенного нами двигате
ля есть ряд преимуществ. Основное 
из них в том, что в качестве твёрдого 
топлива в системе используется ме
таллодиэлектрический диск, — сказал 
заведующий лабораторией газокине
тических явлений в СВЧразряде ИОФ 
РАН Игорь Коссый.

С помощью МИР можно воздей
ствовать на металлодиэлектриче
ский материал таким образом, чтобы 
возбуждать плазму, которая и будет 
двигать летательный аппарат вперёд. 
Мощность такого двигателя будет от
носительно невелика, но достаточ
на для движения в вакууме. Поэтому 
разработчики предлагают для нача
ла использовать его на лёгких мало
масштабных околоземных спутниках, 
которые сегодня востребованы в Рос
сии и мире.

Источником электромагнитно
го излучения в новом двигателе мо
жет служить стандартный магнетрон, 
используемый в обычных микровол
новых печах. Размеры аппаратуры 
50х50х100 см, вес — 2 кг. Себестоимость 
нового агрегата — около €1 тыс. 

В качестве топлива двигателю нуж
на металлодиэлектрическая пластина. 
Например, диск из оргстекла диаме
тром 10 см и толщиной 2 см может слу
жить источником 1,5 тыс. кубометров 
газа, который необходим для генера
ции плазмы. Твёрдое топливо позво
лит значительно уменьшить габариты 
спутника за счёт той его части, в кото
рой хранится применяемый сегодня 
для движения космических аппаратов 

газ в баллонах. По расчётам специали
стов ИОФ РАН, запаса топливного ди
электрика на борту МКА может хватить 
на 10 лет автономной работы.

Сложность внедрения предло
женного двигателя и его аналогов — 
в сравнительно слабой тяге. Мощность 
механического импульса, который при
обретает спутник в результате работы 
устройства, невелика. Но у авторов раз
работки есть идея, как усилить эту ха
рактеристику. Существующие сегодня 
расчёты механического импульса были 
сделаны исходя из конструкции двига
теля, в которой микроволновое излуче
ние подаётся непосредственно на ме
таллодиэлектрическую поверхность. 
Если же микроволны будут поступать 
к генерирующей плазму поверхности, 
проходя сквозь радиопрозрачную тол
щу диэлектрического диска, в теории 
это может заметно увеличить меха

нический импульс. Но гипотезу ещё 
предстоит подтвердить во время экс
перимента.

�� ДОЖДАТЬСЯ ИСПЫТАНИЙ

Опрошенные «Известиями» эксперты 
в области космической техники от
неслись к предложенному техниче
скому решению ИОФ РАН с осторож
ным оптимизмом. С их точки зрения, 
идея плазменного двигателя интерес
на, но для окончательной оценки нужно 
дождаться её воплощения «в железе».

— Предлагаемая российскими учё
ными концепция двигателя имеет 
важное преимущество: рабочее тело 
в ней изначально находится в твёрдом, 
а не сжиженном состоянии, — сказал 
руководитель Астрономического со
общества БФУ имени Иммануила Кан
та Алексей Байгашев.

По мнению эксперта, при прочих 
равных требованиях к двигателю это 
позволит значительно уменьшить объ
ём, занимаемый топливом, упростить 
хранение, транспортировку и подго
товку космического аппарата к запу
ску. Ключевой вопрос — апробирова
ние заявленной концепции в реальном 
космическом аппарате. Вероятно, по
сле разработки нового двигателя и его 
наземных испытаний исследователи 

проведут запуск тестового микроспут
ника, который при малой массе и стои
мости вывода на орбиту позволит в пол
ной мере изучить работу двигательной 
установки в реальных условиях.

— Для реализации ионного двигате
ля с таким источником плазмы требу
ются конструктивное решение и от
работка в экспериментах, — отметил 
профессор Высшей инженернофизи
ческой школы СанктПетербургского 

политехнического университета Пе
тра Великого (вуз — участник проек
та повышения конкурентоспособно
сти образования «5–100») Олег Цыбин.

Нужны практические решения проб
лем материалов и технологии твёрдой 
поверхности, её стойкости, разруше
ния, термодинамики, типа и ускорения 
ионов, их нейтрализации, пояснил экс
перт. После их решения будут более по
нятны достоинства и недостатки дви
гателя, его возможности.

�� СКОРРЕКТИРОВАТЬ 
ТРАЕКТОРИЮ

Не исключено, что двигатели МИР ока
жутся полезными в ситуации, когда 
нужно экономить химическое топли
во и корректировать баллистическую 
траекторию за большое время полёта, 
полагает директор Учебнонаучного 
института гравитации и космологии 
РУДН Александр Ефремов.

— Однако пока у нас нет данных 
об их параметрах и возможностях, — 
указал он.

Преимущество потенциальной уста
новки на основе микроволнового искро
вого разряда, если она работоспособ
на, это ускоренный полёт к различным 
небесным телам без расхода рабочего 
тела либо с минимальным потребле
нием. Однако такое техническое ре
шение пока вызывает вопросы, так как 
ещё никогда не было практически реа
лизовано, сказал кандидат технических 
наук, главный конструктор лаборато
рии «Астрономикон» и сотрудник кафе
дры фотоники СПбГЭТУ «ЛЭТИ» Денис 
Малыгин. Экспериментальные данные 
однозначно не подтверждают и не опро
вергают работоспособность подобной 
установки, это связано в том числе с не
большой величиной предполагаемого 
эффекта, сравнимой с погрешностями 
измерений, отметил эксперт.

Подобные двигатели с ионной тягой 
применимы только в космическом ваку
уме и не могут перемещать транспорт
ные средства через атмосферу, утверж
дает Денис Малыгин, поскольку ионные 
двигатели не работают в присутствии 
ионов вне двигателя. Такие устройства 
обладают высоким энергопотреблени
ем (1–7 кВт), а на малых спутниках энер
гетика весьма ограниченна. Более того, 
для достижения ускорения новому типу 
двигателей необходима длительная ра
бота, что вновь возвращает к вопросу 
об энергетике спутника, добавил он.

— Интересная идея. Она может най
ти применение в маневровых двигате
лях, которые используют в системе ори
ентации и стабилизации космических 
аппаратов, — сказала руководитель на
правления «Аэрокосмические системы» 
центра проектной деятельности ДВФУ 
Анастасия Храмцова.

Для маршевых двигателей заявлен
ная тяга очень мала, считает она. Вопрос 
в том, какое количество энергии необ
ходимо для работы установки — это ре
шающий показатель при выборе двига
теля на спутник.

Технологии

Армия

Право «Патруля»
Военную полицию оснастят грузовыми бронеавтомобилями

Роман Крецул, Алексей Рамм 

Военная полиция получит мощные 
бронеавтомобили, на которых 

сможет эффективно действовать как 
в пределах страны, так и за рубежом. 
Машины «Патруль» на базе КамАЗа 
практически неуязвимы для мин, стрел-
кового оружия и осколков. «Красные 
береты» планируют использовать 
их для сопровождения колонн, патру-
лирования населённых пунктов и дру-
гих задач. Основные поставки техники 
запланированы на этот год.

�� МОЖЕТ ПРОЛОМИТЬ СТЕНУ

Опытная партия «Патрулей» была пе
редана в войска летом прошлого года. 
Техника в ходе эксплуатации показа
ла себя надёжной и эффективной. В ре
зультате основные поставки бронеав
томобилей запланированы на 2021 год, 
сообщили источники «Известий» в во
енном ведомстве.

По словам собеседников издания, 
опытную партию «Патрулей» передали 
«красным беретам» двумя траншами. 
Первые бронемашины были получе
ны ещё в начале прошлого года. Именно 
они с расчётами военных полицейских 
участвовали в параде Победы на Крас
ной площади. Второй транш броневи
ков войска получили летом 2020го. 
Церемония передачи техники прошла 
на подмосковном полигоне «Алабино».

Несколько лет назад «Патрули» по
ступили на вооружение частей Рос
гвардии. Ими оснащают подразде
ления ОМОНа и патрульнопостовых 
служб, выполняющих задачи по пред
упреждению массовых беспорядков. 
Бронеавтомобили для Росгвардии по
ставляются без установленного на них 
вооружения, но со специальными све
товыми и звуковыми сигналами. Фе
деральная служба высоко оценила эту 

технику. Неслучайно на парадах 9 Мая 
в составе расчёта Росгвардии «Пат
руль» выступает едва ли не «главным 
калибром».

Со временем к новинке присмотре
лись и военные. Потребность в мощных 
и хорошо защищённых автомобилях 
стала особенно ощущаться в начале 
прошлого года, когда по договорённо
сти Москвы и Анкары было организо
вано совместное патрулирование в не
которых районах Сирии. С российской 
стороны его осуществляли именно 
«красные береты» на легковых броне
автомобилях «Тигр».

Функции военной полиции не огра
ничиваются поддержанием правопо
рядка в войсках и воздействием на на
рушителей. В военное время «красные 
береты» заняты также охраной объек
тов и сопровождением колонн. А при 
несении службы за рубежом в мирных 
условиях военные полицейские патру
лируют местность, участвуют в рабо
те центров по примирению враждую
щих сторон, выполняют гуманитарные 
операции.

Бронеавтомобиль «Патруль» был 
создан на базе двухосного грузовика 
КамАЗ43502. При длине 7 м машина 
весит около 12 т и способна перевоз
ить до десяти человек личного состава 
в полном снаряжении и с комплектом 
личного вооружения. Броня выдер
живает попадание автоматных и пи
столетных пуль, а также боеприпасов 
крупнокалиберных пулемётов. В слу
чае необходимости «Патрули» могут 
разрушать баррикады и даже прола
мывать стены в постройках.

В бортах машины оборудованы бой
ницы, а сама конструкция выдержи
вает подрыв самодельного взрывного 
устройства, эквивалентного 5 кг тро
тила.

�� ПОД КОЛЁСАМИ ВОЙНЫ

Бронеавтомобили «Патруль» незаме
нимы для действий военной полиции 
за рубежом, отметил военный эксперт 
Виктор Мураховский.

— Военная полиция задействова
на и в Сирии, и в Нагорном Карабахе, — 

рассказал он «Известиям». — Брони
рованная техника ей необходима, чем 
скорее они получат новые машины, 
тем лучше. «Патрули» можно исполь
зовать в районах интенсивных боевых 
действий или там, где высока угроза 
терактов, обстрелов и т.д. А на более 
спокойных территориях военные по
лицейские могут ездить на манёврен
ных «Тиграх».

Большое преимущество «Патруля» — 
объём пространства внутри кузова, до
бавил эксперт.

— Как правило, военные полицейские 
не ездят на выполнение боевых задач 
в составе полного отделения. Однако 
габариты «Патруля» позволяют взять 
на борт больше снаряжения, оборудо
вания и боеприпасов, — отметил Вик
тор Мураховский.

Сфера применения вооружённых 
сил в последнее время серьёзно рас
ширяется, в том числе за рубежом, 
рассказала «Известиям» завкафедрой 
управления и социальных технологий 
СевероЗападного института РАНХиГС 
Инна Ветренко.

— При обострении обстановки возле 
российских границ войска вполне мо
гут быть задействованы — для выпол
нения миротворческих, гуманитарных 
и иных операций, — отметила Инна Ве
тренко. — Волна «цветных революций» 
ещё не закончилась. Технологии этих 
революций и сопутствующих военных 
конфликтов у российских рубежей от
работаны. В таких случаях использо
вание наших сил может быть вполне 
разумным. Они должны быть в состоя
нии действовать в любом регионе мира, 
а для этого их надо держать на соответ
ствующем уровне боеготовности.

Ранее «Известия» сообщали, что по
сле серии экспериментов командова
ние определилось с тем, какой вуз будет 
выпускать офицеров военной полиции. 
Им стало легендарное «Московское пе

хотное» — Высшее общевойсковое ко
мандное училище. Самое прослав
ленное военное учебное заведение 
является единственным в стране, ко
торое имеет привилегию проводить вы
пуск прямо на Красной площади.

Последние несколько лет Минобо
роны проводит серьёзную реформу 
структур, которые следят за поддер
жанием дисциплины и правопорядка 
в войсках. В военных округах созда
ны территориальные органы военной 
полиции, в состав которых вошли ко
мендатуры, военные автоинспекции 
(ВАИ), органы дознания. Военные по
лицейские выполняют широкий круг 
задач, в том числе занимаются охраной 
особо важных объектов, обеспечени
ем безопасности военных мероприя
тий, профилактикой правонарушений.

В 2019 году им были переданы дис
циплинарные батальоны. Сотрудни
ки ВАИ получили право составлять 
протоколы на водителей вооружён
ных сил, Росгвардии и ряда других 
структур. При задержании нарушите

лей военным инспекторам разрешено 
использовать штатное оружие и спец
средства.

В региональных отделах военной 
полиции были созданы дежурные ча
сти. Они должны заниматься регистра
цией и предварительным расследова
нием административных и уголовных 
преступлений. Начальники этих ча
стей фиксируют все ЧП в книге реги
страции сообщений о преступлениях. 
Расследование совершённых военнос
лужащими административных право
нарушений «красные береты» проводят 
самостоятельно. При необходимости 
материалы они отправляют в военный 
суд, где принимается решение об аре
сте провинившегося военнослужа
щего.

В рамках неотложных следственных 
действий «красные береты» получили 
право задерживать подозреваемых, до
прашивать потерпевших и свидетелей. 
А также оцеплять место преступления, 
производить обыски, изымать и изу
чать вещественные доказательства.

« МОЩНОСТЬ ТАКОГО ДВИГАТЕЛЯ БУДЕТ ОТНОСИ-

ТЕЛЬНО НЕВЕЛИКА, НО ДОСТАТОЧНА ДЛЯ ДВИ-

ЖЕНИЯ В ВАКУУМЕ. ПОЭТОМУ РАЗРАБОТЧИКИ 

ПРЕДЛАГАЮТ ДЛЯ НАЧАЛА ИСПОЛЬЗОВАТЬ ЕГО НА ЛЁГКИХ 

МАЛОМАСШТАБНЫХ ОКОЛОЗЕМНЫХ СПУТНИКАХ, КОТОРЫЕ 

СЕГОДНЯ ВОСТРЕБОВАНЫ В РОССИИ И МИРЕ
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Просто в космос
Учёные РАН создают прорывной двигатель для спутников
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Запуск ракеты-носителя «Союз»  
с телескопом «Хеопс» 
и европейскими спутниками 
на борту
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САМЫЕ ИЗВЕСТНЫЕ ГРАВЮРЫ ДЮРЕРА

Главный конку-
рент Sotheby’s — 
Christie’s — в ян-
варе не проводит 
ник аки х сопо-
ставимых торгов 
живописи и гра-
фики, зато пред-
лагает в онлай-
не побороться 
за гравюры ста-
рых мастеров тем, 
кто не готов вы-
кладывать мил-
лионы. Ключевые 
лоты — самые из-
вестные тиражные произведения Альбрехта Дюре-
ра: «Адам и Ева» (£100–150 тыс.), «Меланхолия I» (£80–
120 тыс.), «Распятие», «Мадонна с младенцем под 
деревом» (эстимейты не сообщаются, но они явно 
ниже, чем у двух предыдущих работ). Оттиски были 
сделаны вручную в Германии в XVI веке. Листы из тех 
же тиражей есть в коллекциях крупнейших мировых 
музеев, а влияние каждой композиции на историю ис-
кусства огромно. В особенности это касается «Мелан-
холии», которая по сей день вдохновляет творцов и за-
ставляет ломать копья искусствоведов, пытающихся 
найти и расшифровать множество спрятанных авто-
ром символов. В 2013 году лист «Меланхолии» был 
продан на Christie’s за $530 тыс. Вероятно, и на этот 
раз эстимейт будет существенно превышен. Но стоит 
учитывать, что на представленном оттиске нет водя-
ного знака, поэтому отследить происхождение слож-
но. Тогда как у «Адама и Евы» водяной знак есть (бычья 
голова с цветком): такой бумагой Дюрер пользовал-
ся до 1519 года.

«КАИН И АВЕЛЬ» ЛУКИ ДЖОРДАНО
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ДВУСТОРОННИЙ РИСУНОК АНТОНИСА ВАН ДЕЙКА

Помимо аукциона 
станкового искусства 
в Нью-Йорке пройдут 
и торги графическими 
работами. И хотя ри-
сунки традиционно 
ценятся ниже, циф-
ры здесь тоже весьма 
впечатляющие. Среди 
наиболее дорогих ло-
тов — акварель Уилья-
ма Тёрнера, оценён-
ная в $700–900 тыс., 
виртуозно написан-
ный венецианский 
вид Франческо Гвар-
ди ($600–800  тыс.), 
но главное — двусто-
ронний рисунок Антониса Ван Дейка. Его эстимейт — 
$2,5–3,5 млн. Графика этого фламандского мастера 
в принципе очень редка — Sotheby’s утверждает, что 
«ни один другой рисунок Ван Дейка подобного зна-
чения и качества не появлялся на рынке с тех пор, 
как этот лист был в последний раз продан на аукци-
оне в 1986 году». И действительно, история продаж 
Ван Дейка за последние десятилетия крайне бед-
ная. А представленная работа интересна ещё и пе-
риодом написания: она датируется 1617–1620 годами, 
когда живописец был совсем юн и учился у Рубенса, 
но уже вполне обрёл свой стиль и мастерство.

Наконец, здесь мы имеем дело фактически 
с двумя рисунками, а не с одним. Изображения есть 
с обеих сторон листа: на фронтальной — старик 
с мешком в руке (художественная ценность здесь 
несомненна), на тыльной — совсем эскизные набро-
ски людей.

«ПОРТРЕТ ЮНОШИ С МЕДАЛЬОНОМ» САНДРО БОТТИЧЕЛЛИ

Один из самых ча-
стых вопросов, кото-
рые задают интересу-
ющиеся искусством, 
услышав новости 
об очередной про-
даже Пикассо или 
Уорхола за многие 
миллионы: почему 
живопись XX века 
дороже произведе-
ний старых масте-
ров — неужто рынок 
и искусствоведы це-
нят модернистов 
выше классиков? 
Ответ простой: поч-
ти все действительно значимые и обладающие не-
сомненной подлинностью картины Ренессанса и ба-
рокко давно заняли места в величайших музеях мира 
и не продаются. Поэтому то, что попадает на аукционы, 
как правило, не может конкурировать с первоклассны-
ми вещами новейшего времени, коих в частных руках 
немало. Но случаются исключения, которые показы-
вают, о каких суммах может идти речь, если до торгов 
доберутся настоящие шедевры XV–XVII веков.

Пример тому — топ-лот будущей нью-йоркской не-
дели старых мастеров Sotheby’s с эстимейтом $80 млн. 
«Портрет юноши с медальоном» Сандро Боттичел-
ли датируется концом 1470-х — началом 1480-х го-
дов, и это исключительная вещь: она не только очень 
редкая — до наших дней дошло лишь около десят-
ка портретов кисти гения раннего Возрождения, 
но и невероятно красивая и необычная. Изобра-
жённый художником прекрасный молодой человек 
держит в руках круглый медальон, который написан 
не Боттичелли, а итальянским художником XIV века 
Бартоломео Булгарини и просто вмонтирован в доску.

Арина Стулова  

М узей «Московский дом Достоев
ского», который откроется в сто

лице этой осенью, даст возможность 
прикоснуться к судьбе писателя и по
грузиться в мир его великих романов. 
Также в юбилейный год классика по
явится целая библиотека новых иссле
дований о нём — явление беспрецедент
ное в мировой филологической науке. 
Об этом «Известиям» рассказал историк 
литературы Павел Фокин, заведующий 
отделом «Музейквартира Ф.М. Досто
евского» ГМИРЛИ им. В.И. Даля.

200 лет со дня рождения Достоевско
го будут отмечать на государственном 
уровне. Чем порадуете почитателей Фё
дора Михайловича?

Главная новость — создаётся «Мо
сковский дом Достоевского», который 
развернётся на трёх этажах здания 
флигеля бывшей Мариинской боль
ницы для бедных на Божедомке. Здесь 
прошли детство и отрочество Досто
евского, здесь в 1928 году был открыт 
первый музей писателя. Открытие за
планировано на 11 ноября 2021 года — 
в день рождения Фёдора Михайло
вича. Площадь нового музея — около 
тысячи квадратных метров: не только 
выставочное пространство, но и «воз
дух», необходимый для восприятия 
экспозиции. Сердцем музея останет
ся мемориальная квартира детства До
стоевского. Обстановка её была вос
создана в 1983 году по воспоминаниям 
его младшего брата Андрея Михайло
вича. Сюда в течение многих десятиле
тий стремились поклонники писателя 
со всего света. Для них было важно по
быть в стенах, где сформировалась его 
личность — ведь всё идёт из этого дома, 
его уклада, жизни семьи и Москвы тех 
времён.

Второй этаж позволит пережить 
полную драматизма судьбу Достоев
ского, в буквальном смысле слова вой
ти в мир его великих романов. Посе
тители смогут увидеть уникальные 
материалы, бо`льшая часть которых 
собрана вдовой писателя Анной Гри
горьевной. На третьем этаже разме
стится та часть экспозиции, которую 
можно назвать «Достоевский после 
Достоевского», она будет посвящена 
восприятию его творчества последу
ющими поколениями — писателей, ху
дожников, режиссёров, мыслителей. 
Раскрыть этот феномен мировой куль
туры помогут масштабные мультиме
дийные экспозиции.

Чем встретят праздник учёные?
Как всегда — научными конферен

циями и публикациями. В 2018 году 

Российский фонд фундаментальных 
исследований провёл конкурс по теме 
«Достоевский», в результате которо
го было выделено более двух десятков 
научных грантов. В этом году научные 
коллективы, получившие поддержку 
РФФИ, должны завершить свою рабо
ту и опубликовать по её итогам коллек
тивные монографии. Таким образом, 
к концу года появится целая библио
тека новых исследований о Досто
евском — явление беспрецедентное 
в отечественной, да и в мировой фи
лологической науке.

Справедливо ли утверждение, что До
стоевский вслед за Пушкиным сформи
ровал наш национальный образ мыш
ления и все мы фактически живём в его 
голове?

Точнее сказать, он открыл русским 
читателям русский мир, полагаю, даже 
в большей степени, чем Пушкин и Го
голь. Более того, он продолжает его от
крывать и сегодня, оставаясь самым 
актуальным русским писателем. Спи
сок поклонников Фёдора Михайловича 
очень велик. Без преувеличения мож
но сказать, что ни один известный де
ятель культуры XX века не избежал 
его влияния. Жить без него сейчас по
просту невозможно. Из Достоевского 
вышли практически вся русская ре
лигиозная философия, французский 

экзистенциализм, колоссальную роль 
сыграл Достоевский в формировании 
психоанализа, сюрреалисты числили 
его в списке своих главных предтеч. 
А сколько писателей называли его сво
им учителем!

В чём секрет его сверхчеловеческого 
обаяния?

Помимо очевидной гениальности 
Достоевский был наделён даром под
линного демократизма — он обращён 
к каждому читателю, каждый находит 
своё место в его мире, чтото откры
вает в себе, вступает с Достоевским 
в контакт — соглашается, спорит, до
казывает своё. Достоевский даёт сво
ему читателю абсолютную свобо
ду, призывая думать и делать выбор. 
При этом позиция Достоевского всег
да очень определённа и ясна, но он ни
кого не принуждает безоговорочно 
её принимать.

И тут во весь рост встаёт «проклятый 
вопрос»: зачем мы вновь и вновь пере
читываем классика?

Просто потому, что всякий раз, чи
тая Достоевского, мы вступаем на тер
риторию самопознания.

И при этом личность автора остаётся 
непостижимой — в книгах Фёдор Ми
хайлович порой предстаёт то боль

шим и довольно капризным, доверчи
вым ребёнком, то «юношей бледным», 
истерически отрицающим всякую позу, 
а иногда духовидцем и пророком... Ка
кая грань его личности для вас важнее 
прочих?

Меня поражает его невероятная со
средоточенность на решении постав
ленной им ещё в юности задачи позна
ния тайны человека. Когда ему было 
всего 17 с половиной лет, он написал 
брату: «Человек есть тайна. Её надо раз
гадать». Он не отступал от этой цели 
на протяжении всей жизни, невзирая 
на самые драматичные обстоятель
ства. Даже на каторге, в окружении 
преступников он изучал тайны чело
веческой души — «Мёртвый дом» стал 
для него не только страшным испыта
нием, но и школой, из которой он вы
шел с обновлённым знанием жизни. 
Достоевский являет поразительный 
пример неотступного сохранения вер
ности своей миссии. Даже исступлён
но играя в рулетку и переживая тяже
лейшие припадки болезни, он постигал 
тайну человека и его предназначения.

В чём состоит его невысказанная, но ро
ковая размолвка с Львом Толстым, раз
делившая нас на толстовцев и досто
евщиков?

Мир Толстого не менее драмати
чен, чем мир Достоевского, но он эсте

тически более гармоничен, и люди 
с художественно отзывчивой душой 
невольно тянутся к нему, порой даже 
не замечая скрытых под покровом гар
монии бездн хаоса. Достоевский бес
страшно взирает на хаос бытия, оты
скивая следы утраченной гармонии 
и веря в возможность её восстанов
ления. На Достоевского откликают
ся души беспокойные, сомневающи
еся, ищущие. Толстой и Достоевский 
равно нужны человечеству, и разделе
ние на партии мне кажется бесплод
ным. Я сам, занимаясь Достоевским, 
читая и перечитывая его, восхищаясь 
и удивляясь ему, очень люблю Толстого. 
Да и сами они внимательно и с пристра
стием читали друг друга, споря и учась.

Существует мнение, что Лев Николае
вич вышел из пушкинской «Капитан
ской дочки». Откуда родом Достоев
ский?

Тоже из Пушкина. Пушкин был для 
Достоевского абсолютной фигурой. 
Он всю жизнь находился с ним в ду
ховном диалоге. Ещё в детстве прочёл 
все его произведения, много знал наи
зусть, читал вдохновенно на литера
турных вечерах. Неслучайно герои До
стоевского оказываются преданными 
почитателями Пушкина, в их личных 
библиотеках не только отдельные то
мики поэта, но и целые собрания со
чинений.

Последним романом Достоевского ста
ли недописанные «Братья Карамазо
вы». Какой из своих многочисленных 
замыслов он мог бы реализовать, если 
бы прожил чуть подольше?

Достоевский был автором, обра
щённым к современной жизни, и чем 
дальше, тем больше его волновали 
судьбы России. Возможно, он мог от
ложить сочинение второго тома «Бра
тьев Карамазовых» под впечатлением 
от убийства Александра II. Судить о не
сбывшемся — неблагодарное занятие...

Мир с каждым днём представляется 
всё более безумным. В каком сюже

те Достоевского мы существуем здесь 
и сейчас?

В последнем сне Раскольникова 
о трихинах раздора: «Ему грезилось 
в болезни, будто весь мир осуждён 
в жертву какойто страшной, неслы
ханной и невиданной моровой язве, 
идущей из глубины Азии на Европу. 
Все должны были погибнуть, кроме 
некоторых, весьма немногих, избран
ных. Появились какието новые три
хины, существа микроскопические, 
вселявшиеся в тела людей. Но эти су
щества были духи, одарённые умом 
и волей. Люди, принявшие их в себя, 
становились тотчас же бесноватыми 
и сумасшедшими. Но никогда, никог
да люди не считали себя так умны
ми и непоколебимыми в истине, как 
считали заражённые. Никогда не счи
тали непоколебимее своих пригово
ров, своих научных выводов, своих 
нравственных убеждений и верова
ний. Целые селения, целые города 
и народы заражались и сумасшество
вали. Все были в тревоге и не пони
мали друг друга, всякий думал, что 
в нём в одном и заключается истина, 
и мучился, глядя на других, бил себя 
в грудь, плакал и ломал себе руки. 
Не знали, кого и как судить, не мог
ли согласиться, что считать злом, что 
добром. Не знали, кого обвинять, кого 
оправдывать...»

Культура

Хотя музейная жизнь 
Франции приоста-
новлена, аукцио-
ны продолжают 
работать. В частно-
сти, Drouot будет 
проводить живые 
торги живописью 
и антиквариатом, 
и из представлен-
ных лотов наиболее 
интересно полот-
но Луки Джордано 
«Каин и Авель», да-
тированное 1660-ми 
годами. Кстати, это не единственное воплощение этим 
художником ветхозаветного сюжета. Картина Джорда-
но на ту же тему есть и в России — до 1949 года она была 
в Эрмитаже, а затем попала в Свердловскую картин-
ную галерею (ныне Екатеринбургский музей изобрази-
тельных искусств). В обоих случаях мастер изображает 
три фигуры: братьев и ангела, но в екатеринбургской 
версии Каин уже убил Авеля и замахивается ослиной 
челюстью как раз на небесного посланника. Получа-
ется почти богоборческий мотив. Вариант из частной 
коллекции более традиционен: преступник закрыва-
ет лицо рукой, осознав тяжесть совершённого, и пы-
тается уйти, а нависающий ангел назидательно гро-
зит пальцем.

Эксперты аукционного дома обращают внимание 
на образец композиции — работу Тициана, которую 
неаполитанец Джордано видел во время путешествия 
в Венецию. Сходство с ней, правда, тоже весьма ус-
ловно и касается лишь мрачно-драматичного колори-
та и расположения братьев друг относительно друга.

Что показательно, оценка работы Джордано очень 
скромная — €40–60 тыс. Очевидно, что сделано это, что-
бы привлечь покупателей и продать вещь наверняка.

От суммы не зарекайся
Портрет кисти Боттичелли выставят на Sotheby’s за $80 млн

Р едкий портрет кисти Боттичелли, гравюры Дюрера и исключительно дорогой для графики двусторонний 
рисунок Ван Дейка. Самые интересные лоты в этом месяце созданы старыми мастерами. И хотя рынок пе

реживает традиционное сезонное затишье, на которое наложилась пандемия, без аукционных рекордов, ско
рее всего, не обойдётся. «Известия» заглянули в мир высокого искусства и больших денег.

Сергей Уваров  
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«Достоевский открыл русским людям 
русский мир»
Филолог Павел Фокин — о «проклятых вопросах», шести великих романах  
и о том, что творилось в голове Фёдора Михайловича

Павел Фокин окончил Ка
лининградский государ
ственный университет, кан
дидат филологических 
наук. Член Российского об
щества Ф.М. Достоевского, 
член Международного об
щества Ф.М. Достоевско
го (IDS). Автор книжной се
рии «Классики без глянца». 
Национальный предста
витель России в Междуна
родном обществе Ф.М. До
стоевского.

          Справка «Известий»

Квартира Достоевского была восстановлена по воспоминаниям младшего брата писателя  
(бывшая Мариинская больница, Москва)
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Спорт

Финальный рекорд
Кудерметова поспорит за титул на турнире в Абу-Даби

Олег Шамонаев,  
Екатерина Звенигородская

П ервый же турнир 2021 года принёс 
российским болельщикам финал 

с участием нашей спортсменки. На тур-
нире WTA 500 в Абу-Даби Вероника Ку-
дерметова провела очень увлекатель-
ный полуфинальный поединок против 
украинки Марты Костюк и одержала 
красивую победу — 7:6 (10:8), 6:4. Теперь 
в среду 23-летней теннисистке предсто-
ит битва за титул со звездой из Белорус-
сии Ариной Соболенко. Кудерметовой 
ещё ни разу не покорялся одиночный ти-
тул на турнире WTA. Её главным достиже-
нием до сих пор была победа на челлен-
джере в Гвадалахаре в 2019-м. Теперь же 
она точно обновит и свой личный рекорд.

�� В НАЧАЛЕ МАРТА

После того как Вероника выбила из сет-
ки турнира в Абу-Даби первую ракетку 
Украины Элину Свитолину, её полуфи-
нальное сражение с Костюк во мно-
гом носило психологический характер. 
Марта начала год на 99-й строчке жен-
ского рейтинга, но её потенциал гораздо 
выше. По факту она третий номер сво-
ей сборной, но с учётом почти неизбеж-
ной дисквалификации за допинг Даяны 
Ястремской перед Костюк открывают-
ся новые перспективы. Она уже заяви-
ла, что в нынешнем сезоне ставит своей 
целью попадание в топ-50. Вероника, ко-
торая пока является 46-й ракеткой мира, 
эту задачу уже выполнила, но в целом 
полуфинал в Абу-Даби был игрой более 
или менее равных соперниц.

Марта весь матч старалась действо-
вать очень активно — при каждом удоб-
ном случае выходила к сетке, придумы-
вала комбинации и в целом вела себя 
очень эмоционально. Вероника была 
полной противоположностью конку-
рентке — концентрация, максимум на-
дёжности на задней линии, никакой 
внешней демонстрации пережива-
ний. Даже после победы Кудерметова 
не дала волю чувствам, хотя финал тур-
нира WTA для неё очень серьёзное до-
стижение. Возможно, всё дело не в чрез-
мерной холодности уроженки Казани, 
а в пустых трибунах, из-за которых мат-
чи в Абу-Даби больше напоминают тре-
нировки.

Но, если отбросить не самый прият-
ный антураж, в целом полуфинал раз-
вивался по интересному сценарию. 
Сначала Костюк сделала брейк, потом 
россиянка взяла четыре гейма подряд 
и при счёте 5:4 подавала на партию. Од-
нако Марта собралась в нужный момент, 
и мы увидели шикарный тай-брейк, где 
со счёта 8:8 игра шла очко в очко. И лишь 

когда девушки совсем устали, стабиль-
ность Кудерметовой оказалась эффек-
тивнее креатива и задора в исполнении 
Костюк. Этот момент стал ключевым 
в матче. Расстроенная украинка в на-
чале второго сета проиграла ещё три 
гейма подряд, и после этого вернуться 
ей было очень тяжело.

Марта разговаривала сама с собой, 
кричала и даже пыталась швырнуть ра-
кетку. И в какой-то момент показалось, 
что всё это взбодрило украинку и на-
чало давать результат. В девятом гей-
ме Костюк отыграла два матчбола, за-
метно повеселела и снова стала бить 
фирменные бэкхенды в полуприседе. 
Но тут же на подаче Марты игра опять 
качнулась в другую сторону — уже бес-
поворотно.

— Я бы не сказал, что это какой-то про-
рыв Вероники, — отметил в разговоре 
с «Известиями» президент Федерации 
тенниса России Шамиль Тарпищев. — 
Он случился уже довольно давно, когда 
она смогла закрепиться в топ-50, обыг-
рывала сильных теннисисток. Нужна 
была стабильность в каждом турнире, 
надёжная игра от первого матча до по-
следнего. Для молодых это сложно, тут 
должна быть психологическая устой-
чивость нервной системы, а это прихо-
дит с годами. Важно, что Кудерметова 
начала показывать сильную игру с пер-
вого же турнира в олимпийский год. На-
деюсь, она продолжит выступать в том 
же духе и будет де-
монстрировать свой 
класс на разных 
покрытиях.

�� ЖДАТЬ 
СЕНСАЦИИ

Россиянка победи-
ла вторую украинку 
подряд и вышла 
в финале на чет-
вёртую сеяную 
Арин у Собо-
ленко из Бело-
руссии, которая 
в полуфинале уве-
ренно разобралась 
с гречанкой Марией 
Саккари. Соболен-
ко — ровесница Кудер-
метовой, девушки 
в прошлом встре-
чались на корте 
(победила бело-
руска), но было 
это очень дав-
но — в 2015-м, 
когда обе 
только начи-
нали карье-

ру. Сегодня Арина — один из лидеров 
женского тенниса. У неё за плечами семь 
титулов, в том числе два в про шлом се-
зоне (сейчас 10-я ракетка мира). У Со-
боленко более серьёзный опыт топ-
матчей и феноменальные физические 
данные. Такой сопернице проиграть 
совсем не зазорно, но накануне фина-
ла Вероника должна думать о том, ка-
кие у неё есть варианты для победы. 
А её шансы с учётом недавнего начала 
сезона совсем не безнадежны.

— Безусловно, Кудерметова сейчас 
на подъёме, — сказал «Известиям» побе-
дитель Australian Open 1994 в смешан-
ном парном разряде, тренер сборной 
России Андрей Ольховский. — В фина-
ле против Соболенко ей будет тяже-
ло. Но кто сказал, что нельзя ожидать 
сенсационного результата? Я думаю, 
Вероника даст очень серьёзный бой 
белоруске. Соболенко не отличается 
стабильностью, так что нас ждёт ин-
тересный финал. Кто больше всего по-
мог Кудерметовой выйти на новый уро-
вень? Её тандем с Сергеем Демёхиным 
(муж и многолетний тренер спортсмен-
ки) даёт свои результаты. Сергей внёс 
огромный вклад в её развитие как по-
тенциальной теннисистки топ-10. Это 
неоспоримо.

Правда, в новом сезоне тренером 
23-летней спортсменки стал Влади-
мир Платеник, ранее сотрудничавший 
с Александрой Саснович и Анной Блин-
ковой, а с 2014 по 2017 год тренировав-
ший Дарью Касаткину.

— Конечно, я бы отметил их долгую 
работу с мужем, они не шарахались 
из стороны в сторону, а шли по выбран-
ному пути, — продолжил Шамиль Тар-

пищев. — Естественно, что это заслу-
га и Демёхина, и тренеров сборной 

России, на сборах ведь не толь-
ко он. Все на правильном пути. 

Прекрасно, что она ра-
дует нас резуль-

татами.

За счёт выхода в финал 
уроженка Казани обновит 
рейтинговый рекорд, под-
нявшись на 36-ю строчку 
(ранее максимальная пози-
ция — 38-я). Таким образом, 
она обойдёт Светлану Куз-
нецову и станет второй ра-
кеткой России.

Рустам Имамов 

Последний этап Кубка мира (КМ) 
по биатлону дал возможность бо-

лельщикам поверить в светлое будущее 
российской сборной. Была прервана ре-
кордная безмедальная серия, одержана 
первая победа, спортсмены показали 
неплохой прогресс как в плане лыжно-
го хода, так и по стрельбе.

Но и проблем было немало, каждая 
гонка давала много пищи для размыш-
лений: хватало и приятных моментов, 
и негатива. Поэтому шестой этап КМ, 
который также пройдёт в Оберхофе, 
во многом станет определяющим и на-
конец расставит всё по своим местам. 
Либо локальные успехи были просто 
случайностью, либо наши спортсмены 
наконец-то приходят в себя.

�� МИРОНОВА — НОВЫЙ ЛИДЕР

Биатлонный сезон проходит без корона-
вирусных потрясений. Добились этого 
жёсткими условиями для участников — 
любое подозрение на COVID-19 момен-
тально отправляет человека на каран-
тин. Поэтому уже второй этап подряд 
российская сборная будет проводить 
без главного тренера Валерия Поль-
ховского. Временно его обязанности 
продолжит исполнять Алексей Вол-
ков. Польховский работает дистанци-
онно, а вернуться к живому контакту 
со спортсменами сможет только после 
завершения десятидневного карантина 
и двух отрицательных тестов на ковид.

Пока либо Волков справляется с си-
туацией самостоятельно, либо дистан-
ционная работа Польховского на её ка-
честве не сказывается. Прошлый этап 
был первым, на котором выступление 
сборной можно оценить положитель-
но и, по мнению большинства экспертов, 
сборная наконец-то подходит к необ-
ходимым для серьёзной борьбы кон-
дициям.

— Первое выступление нашей коман-
ды после Нового года, конечно же, все-
лило оптимизм, — рассказал «Извести-

ям» трёхкратный чемпион мира, член 
правления Союза биатлонистов Рос-
сии (СБР) Иван Черезов. — Виден чёт-
кий тренерский план. Средний уровень 
команды уже подрос, впереди, правда, 
ещё большая часть сезона, чемпионат 
мира. Но уже сейчас очевидно, что ре-
бятам бежалось гораздо легче.

Главное достижение пятого эта-
па — прогресс женской сборной, кото-

рая в целом в этом году как минимум 
не отстаёт от парней. Часто результа-
ты в женских гонках даже превосходят 
мужские. Во многом это заслуга нового 
старшего тренера Михаила Шашилова. 
Он принимал неоднозначные решения, 
особенно по составу. Тот же Черезов от-
дельно отметил роль тренировочного 
сбора команды во время праздников 
в высокогорье.

— Не первый раз Шашилов везёт свою 
команду на Хмелевские озёра, он знает 
эти места, понимает, как спортсмены 
реагируют на перепады высот. Так что 
всё это было заранее продумано, — от-
метил трёхкратный чемпион мира.

В следующих гонках особое вни-
мание стоит обратить на Светлану 
Миронову, которая приятно удивила 
в преследовании после неоднозначно-

го спринта, а в эстафете и вовсе выда-
ла лучший перформанс в жизни. Стоит 
отметить, что её личный тренер — это 
как раз Шашилов и ей сейчас в сборной, 
быть может, комфортнее всех.

— Прогресс наблюдается в том числе 
и у Светы, — продолжил Черезов. — Тре-
нерский состав изменился, подготовка 
тоже. Возможно, в начале сезона коман-
да привыкала к новым условиям, нагруз-
кам. Оценивают всё по результатам, но, 
чтобы видеть полную картину, нужно 
понимать, как готовилась команда с мая. 
У Мироновой были объективные причи-
ны, по которым она не могла раньше по-
казать свой максимум, но сейчас, види-
мо, всё уже хорошо.

Отметил прогресс Мироновой 
и трёхкратный чемпион мира Максим 
Чудов.

— Если спортсмен тренируется, 
он должен расти, — сказал он. — До опре-
делённого момента. Когда рост прекра-
щается, его начинают подстёгивать 
молодыми спортсменами. Не выходит — 
пора уже заканчивать. У Светланы, ви-
димо, рост ещё есть, потенциал виден.

Постепенно обретает себя и Ульяна 
Кайшева, которая осенью выдавала пас-
сажи про отсутствие целей по сезону, 
ужасно выглядела как на стрельбище, 
так и на трассе и в целом вызывала недо-
понимание по своему статусу в сборной. 
Евгения Павлова по-прежнему непред-
сказуема. Успешная гонка может обер-
нуться у неё полным провалом, а ноль 
на стрельбе — четырьмя промахами. Но, 
как эстафетный боец, она необходима, 
как и Лариса Куклина. А вот смысла за-
являть Наталью Гербулову на КМ пока 
нет. О своей слабой готовности заявля-
ла даже сама спортсменка и просила пе-
ревести её на этап Кубка IBU. Он прой-
дёт, кстати, практически параллельно 
с Оберхофом — в Абере и станет первым 
в серии турниров второго эшелона. Для 
России там важны выступления Татья-
ны Акимовой — в случае резкого старта 
её вполне могут перебросить в основу. 
Вместо той же Гербуловой или, напри-
мер, Екатерины Носковой.

�� ЛАТЫПОВ — НОВАЯ НАДЕЖДА

Мужская сборная до сих пор вызывает 
больше вопросов, чем ответов, но пози-
тивные моменты есть и в ней. Достойное 
разрешение ситуации с Александром 
Логиновым. Бессменный лидер коман-
ды последних лет в этом сезоне высту-
пает совсем не в свою силу, а психоло-
гическая нестабильность спортсмена 
активно обсуждается. Недавно у Логи-
нова умер отец. Но тренерскому штабу 
удалось подготовить спортсмена к пер-
вым гонкам 2021-го, на которых он пока-
зал себя в целом неплохо.

Важный момент — Логинова боль-
ше не ставят финишером. Это решение 
напрашивалось ещё в прошлом году, 
а в свете новых событий оно и вовсе 
максимально логично. К тому же заме-
ну Александру на четвёртый этап наш-
ли вполне достойную. Финиш Эдуарда 
Латыпова в смешанной эстафете точ-
но войдёт в золотой фонд российского 
биатлона, но здесь важнее хладнокро-
вие уфимского спортсмена на стойке 
и общий темп на трассе. В своё время 
Эдуард считался одним из самых пер-
спективных биатлонистов мира. Сей-
час он в огне, и его результаты в сприн-
те смогут ярко ответить на вопрос, что 
же мы видели — разовое озарение или 
восхождение новой звезды.

Антон Бабиков на той неделе вновь 
ставил личные антирекорды в сприн-
те, Евгений Гараничев до сих пор не мо-
жет найти баланс между уверенной 
стрельбой и ходом, а Матвей Елисеев по-
прежнему не может справиться с проб-
лемой распределения сил по дистанции. 
Кирилл Стрельцов в команде и вовсе 
скорее от безысходности — большого 
резерва у нас нет, что доказала та же 
«Ижевская винтовка».

Остаётся только надеяться, что 
по традиции российские биатлонисты 
набирают форму к концу сезона. Уже со-
всем скоро чемпионат Европы, а при-
мерно через месяц — чемпионат мира. 
И к нему наши парни с девушками про-
сто обязаны подойти во всеоружии.

Кубок стёрли
Что ждёт участников самого короткого сезона НХЛ

Алексей Фомин

В ночь на четверг по московскому 
времени в Северной Америке нач-

нётся регулярный чемпионат НХЛ. 
Из-за вспышки коронавируса его пер-
вые матчи состоятся непривычно позд-
но. Обычно это происходит в октябре. 
Более поздний старт сезона может слу-
читься только в случае локаута.

Пандемия спутала все карты. Про-
шлый регулярный чемпионат был пре-
рван в марте. Судьба сезона-2019/20 дол-
го оставалась неизвестной. Но в конце 
весны НХЛ всё же решила возобновить 
его. Правда, «регулярка» так доиграна 
и не была. Но плей-офф прошёл с июля 
по сентябрь в двух «пузырях». Здесь во-
преки традиции не было серий из мат-
чей дома и в гостях — всех участников 
отправили в Эдмонтон и Торонто, где 
игралась каждая встреча Кубка Стэн-
ли. Весь турнир прошёл при пустых три-
бунах, а команды не покидали пределов 
отелей и стадионов.

�� НАЧАТЬ ВОПРЕКИ

В ходе плей-офф не было выявлено 
ни одного случая заболевания хоккеи-
стов коронавирусом. Но тяжёлая эпиде-
мическая обстановка в Канаде и США 
долгое время не позволяла НХЛ ре-
шиться начать сезон-2020/21.

Изначально было понятно, что 
он стартует не раньше декабря. Но в ито-
ге лишь в конце года было решено, что 
регулярный чемпионат НХЛ всё же 
пройдёт и начнётся 14 января. Более 
того, почти все команды даже смогут 
проводить домашние встречи со зри-
телями. Вот только в ходе открывших-
ся на прошлой неделе тренировочных 
лагерей в некоторых клубах были вы-

явлены заражённые, поэтому 
занятия пришлось прервать.

— Здорово, что вопреки 
всем трудностям НХЛ всё 
же удалось начать сезон, — 
заявил «Известиям» ви-
це-президент КХЛ по раз-

витию, обладатель Кубка 
Стэнли-1996 Валерий Камен-

ский. — Понятно, что в любой 
точке мира сейчас непросто про-

водить соревнования, особенно такие 
масштабные по количеству матчей 
и участников, как регулярный чемпио-
нат НХЛ. Нам в России удаётся их про-
водить — и не только в хоккее. Но мы по-
нимаем, насколько это сложно. 

�� «ВАШИНГТОН»

Внимание российской публики навер-
няка будет приковано к выступлени-

ям «Вашингтон Кэпиталз» и «Тампа-Бэй 
Лайтнинг». У первых по-прежнему од-
ним из лидеров является Александр 
Овечкин, входящий в число самых по-
пулярных спортсменов планеты.

Вместе с ним не меньшую роль 
в команде будут играть нападающий 
Евгений Кузнецов и защитник Дмитрий 
Орлов — они уже не первый сезон вместе 
с Овечкиным на лидирующих позици-
ях в клубе. Их вклад в победу «Вашинг-
тона» в Кубке Стэнли-2018 трудно пере-
оценить. С тех пор к ним добавился ещё 
и вратарь Илья Самсонов, который мо-
жет стать первым номером «Кэпиталз» 
в нынешнем году. Особенно его шан-
сы увеличились после ухода Брэйде-
на Холтби — основного голкипера клу-
ба в триумфальном плей-офф 2018 года.

В сезон команда входит с новым глав-
ным тренером. Осенью им стал Питер 
Лавиолетт — один из наиболее успеш-
ных специалистов НХЛ последних 15 лет. 
Предстоящий розыгрыш будет для него 
20-м в качестве главного тренера силь-
нейшей лиги мира. На счету 56-летнего 
наставника три выхода в финал Кубка 
Стэнли. Первый же из них стал побед-
ным — в 2006 году он выиграл трофей 
с «Каролина Харрикейнз». Ещё дважды 
специалист доходил до решающей се-
рии в 2010-м с «Филадельфия Флайерз» 
и в 2017-м с «Нэшвилл Предаторз». Те-
перь он постарается повторить триумф 
15-летней давности со столичным кол-
лективом.

— «Вашингтону» придётся перестраи-
ваться под требования нового главного 
тренера, — сказал «Известиям» финалист 
Кубка Стэнли-1992 Игорь Кравчук. — Ла-
виолетт — специалист со своей чёткой 
системой игры, под которую в прошлых 
клубах ему подбирали исполнителей, 
и это давало результат. Но не сказать, 
что он так уж сильно отличается по сво-
ей тактике от Барри Тротца, с которым 
«Вашингтон» выиграл Кубок Стэнли 
в 2018 году. Тротцу удалось найти под-
ход к Овечкину и другим звёздам. Пола-
гаю, Лавиолетт тоже может это сделать. 
Но, возможно, этот сезон уйдёт на при-
тирку игроков и тренера друг к другу. 

Тем более сезон будет короткий, а вре-
мени на подготовку к нему почти не было.

�� «ТАМПА»

Действующим обладателем Кубка Стэн-
ли является «Тампа-Бэй Лайтнинг». 
В сентябре клуб из Флориды второй 
раз в истории завоевал главный тро-
фей НХЛ. Причём нынешний состав шёл 
к этому триумфу очень давно. И теперь 
он покорился «молниям», в составе ко-
торых ключевые роли играли нападаю-
щий Никита Кучеров, вратарь Андрей 
Василевский и защитник Михаил Сер-
гачёв. В предстоящем сезоне последние 
двое снова должны вести команду за со-
бой, а вот Кучеров из-за травмы будет 
вне льда достаточно долгое время. 

Зато ожидается, что больше ста-
нет играть форвард Александр Волков, 
также находившийся в заявке будущих 
чемпионов в прошлом плей-офф и даже 
сыгравший заключительный матч фи-
нала против «Далласа».

— Как и любому победителю, «Там-
пе» будет непросто удержаться на вер-
шине, — рассказал Игорь Кравчук. — 
В последние годы мало кому удавалось 
два раза подряд взять Кубок Стэнли. 
За последние 15 лет это сделал толь-
ко «Питтсбург». А у «Тампы» ещё могут 
быть проблемы из-за травмы Кучеро-
ва. К тому же неизвестно, в каком со-
стоянии к сезону подошёл другой лидер 
клуба — Стивен Стэмкос, из-за повреж-
дения пропустивший почти весь побед-
ный плей-офф. Но тут должны сказать 
своё слово другие значимые персоны — 
Брэйден Пойнт, Виктор Хедман, Васи-
левский с Сергачёвым. Надеюсь, на этом 
фоне больше шансов получит Волков. 
Главное, чтобы он ими воспользовался.

Светлана Миронова показала в гонке преследования отличный результат
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